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Анатолий и Анастасия Шиловы – молодая 
семья из Сегежи. Вместе воспитывают 4-летнюю 
дочь Стефанию. Анатолий трудится на предпри-
ятии ООО «Сегежская упаковка» мастером смены, 
а Анастасия работает врачом-пульмонологом в 
Сегежской ЦРБ. Трехкомнатную благоустроен-
ную квартиру улучшенной планировки в Сеге-
же семья приобрела по «Арктической ипотеке». 
Первоначальный взнос удалось внести за счет 
средств, выплаченных Анастасии по программе 
«Земский доктор». 

– Обсудив все с супругой, мы решили, что «Аркти-
ческая ипотека» подходит нам больше всего, потому 
что ее процент составляет всего 2%. Взяли сроком 
на 20 лет, но планируем выплатить раньше, – рас-
сказал Анатолий Шилов. – Плюс этой программы 
в том, что жилье можно приобрести не только в 
новостройках, но и на вторичном рынке. 

Супруги узнали об «Арктической ипотеке» еще 
летом из СМИ, поэтому ждали момента подписания 
соответствующего постановления правительством 
РФ. Сегодня Анастасия и Анатолий с нетерпением 
ждут, когда смогут переехать из съемного жилья в 
собственную квартиру. 

– Планируем начать переезд уже на следующей 
неделе, чтобы встретить Новый год в новой квар-
тире, – поделилась Анастасия Шилова. 

Семья Шиловых поблагодарила президента за 
возможность быстро улучшить свои жилищные 
условия, глава государства поздравил Анастасию 
и Анатолия с грядущим новосельем.

Семья из Сегежи одной 
из первых приобрела жилье 
по «Арктической ипотеке»

Президент России пообщался с супружеской парой по видеосвязи 
в ходе совещания по социально-экономическому развитию 

арктических городов
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Более 5,3 тысячи человек переехали жить 
в Карелию с начала года

Миграционный прирост составил 280 человек
С января по сентябрь 2023 года миграци-

онный прирост населения Карелии составил 
280 человек, сообщает Карелиястат.

С начала года в Карелию прибыли 
5 348 человек, из которых 87,8%  – мигранты 
из других регионов России, а 12,2% – люди 
из зарубежных стран. Уехали из республики 
5 068 человек, большая часть из которых пере-
селилась в другие территории страны – 88,2%, 
уехали за рубеж 11,8%.

Положительное сальдо миграции в коли-
честве 225 человек сложилось в обмене насе-
лением с регионами России.

Наибольший миграционный прирост 
отмечен с Южным федеральным округом – 
47 человек, Северо-Кавказским федераль-
ным округом – 45; Приволжским феде-

ральным округом – 56. Убыль сложилась с 
Северо-Западным федеральным округом – 
109 человек. Наиболее активное передвиже-
ние населения отмечено между республикой 
и Ленинградской областью – 127 человек, 
Мурманской областью – 52 человека, Воло-
годской областью – 36 человек.

В обмене с зарубежными странами мигра-
ционный прирост составил 55 человек. За счет 
притока из стран СНГ население республики 
выросло на 156 человек, со странами дальне-
го зарубежья в этот период зафиксирована 
убыль – 101 человек. Наибольший миграци-
онный прирост отмечен с Таджикистаном 
(155 человек), Арменией (20 человек), Казахста-
ном (11 человек), а миграционная убыль – с Фин-
ляндией (95 человек), Украиной (64 человека).

Герой России Максим Поташев 
приехал домой  

Бойца СВО встретил глава республики Артур Парфенчиков

8 декабря младший лейтенант Максим 
Поташев получил Золотую Звезду Героя 
Российской Федерации на торжествен-
ной церемонии в Кремле. Он стал пятым 
жителем республики, кого удостоили такой 
высокой награды. Ранее ее присвоили 
лыжнице Ларисе Лазутиной, летчику Илье 
Сизову, космонавту Дмитрию Кондратье-
ву и участнику Второй чеченской войны 
Александру Калинину посмертно.

Максим Поташев приехал в отпуск в Каре-
лию. Земляка в Петрозаводске встретили род-
ственники, а также глава республики Артур 
Парфенчиков, который пообщался с бойцом 
в Каминном зале правительства Карелии.

– Хотелось бы в первую очередь и вас, 
Максим, поблагодарить за ваш подвиг, мы 
очень гордимся вами – вся Карелия гордится. 

Самое главное – желаю здоровья, чтобы все 
было хорошо. А родителям низкий поклон 
за такого сына от всех жителей республи-
ки. Героев наша земля всегда рождала и 
в непростые времена, – обратился Артур 
Парфенчиков.

Уроженец Медвежьегорского района 
подписал контракт еще во время срочной 
службы. На СВО он собрал свою группу из 
10 бойцов, которые уже побывали в боевых 
действиях. 

– Первый отпуск за все время, родные при-
няли отлично. Карелия – это мое. Онего для 
меня как море. С самого детства я на озере, 
оно меня знает, и рыба вся меня знает. Когда 
вернусь домой, с отцом пойду на рыбалку. 
Можно сказать, приехал для этого, – рассказал 
Максим о планах на отпуск.

Ошибки дорого стоят
Инициативу парламента Карелии о повышении 

ответственности кадастровых инженеров поддержали 
на федеральном уровне

Проект федерального закона о вне-
сении изменений в Земельный кодекс и 
закон «О кадастровой деятельности», под-
готовленный Законодательным Собранием 
Карелии, получил положительное заклю-
чение комиссии Совета законодателей по 
аграрно-продовольственной политике, 
природопользованию и экологии.

Об этом на заседании комитета по эконо-
мической и промышленной политике, энер-
гетике и жилищно-коммунальному хозяйству 
парламента республики сообщил его пред-
седатель Леонид Лиминчук.

Инициатива направлена на повышение 
ответственности кадастровых инженеров, 
ведущих подготовку схем расположения 
земельных участков на кадастровом плане 
территории для граждан и юридических лиц, 
и улучшение качества их работ.

– Законодательная инициатива родилась, 
поскольку к нам поступает достаточно много 
обращений. Люди жалуются на долгое рас-
смотрение вопросов, в том числе по предо-

ставлению земельных участков. Мы вместе с 
Министерством имущественных и земельных 
отношений проанализировали проблему. По 
каким-то направлениям уже работа шла. В 
МИЗО пояснили, что большой пласт заявле-
ний министерство вынуждено возвращать 
обратно из-за ошибок кадастровых инжене-
ров. А ответственность за такие ошибки не 
предусмотрена, – напомнила вице-спикер 
парламента Ольга Шмаеник и отметила, 
что парламентарии продолжат продвигать 
законопроект дальше на федеральном уровне.

– Понятно, что это на 100 процентов про-
блему не решит, но какую-то часть острых 
моментов удастся снять. Надеемся, что на 
федеральном уровне закон достаточно быстро 
будет рассмотрен и принят, – сказала Ольга 
Шмаеник.

Комитет парламента рекомендовал Зако-
нодательному Собранию внести законопроект 
в Государственную Думу и назначить Ольгу 
Шмаеник представителем карельского пар-
ламента при рассмотрении документа.

«Посейдон» 
следит за коррупцией

Государственная информационная система анализирует 
расходы госслужащих 

Глава Карелии Артур Парфенчиков про-
вел заседание комиссии по координации 
работы по противодействию коррупции в 
республике, где обсудили результаты кон-
троля за соблюдением законодательства 
в сфере закупок, подвели итоги деклара-
ционной кампании 2023 года, утвердили 
план работы на 2024 год.

О результатах контроля за соблюдением 
законодательства в сфере государственных 
закупок рассказала министр финансов Каре-
лии Елена Антошина.

Председатель региональной Контрольно-
счетной палаты Алексей Дорохов сообщил, 
что в 2023 году КСП провела аудит государ-
ственных закупок органов власти и респу-
бликанских учреждений, особое внимание 
было обращено на заключение контрактов 
с единственным поставщиком. Работа будет 
продолжена.

Содокладчиками с информацией о кон-
троле в сфере госзакупок выступили первый 
заместитель министра здравоохранения Ольга 

Руотцелайнен и заместитель главы админи-
страции Петрозаводска – председатель коми-
тета финансов Елена Логинова.

Начальник управления по вопросам проти-
водействия коррупции администрации главы 
Карелии Андрей Горенцев рассказал об итогах 
декларационной кампании 2023 года.

В частности, он отметил, что с августа 
2023 года в Карелии начала действовать государ-
ственная информационная система в области 
противодействия коррупции «Посейдон». Она 
позволила проводить анализ сведений о дохо-
дах, расходах об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, предоставляемых 
государственными гражданскими служащими 
и лицами, замещающими муниципальные долж-
ности, в автоматизированном режиме.

Артур Парфенчиков и прокурор респу-
блики Дмитрий Харченков высказали ряд 
предложений, направленных на повышение 
противодействию коррупции в республике, 
которые поддержаны членами комиссии и 
будут включены в итоговый протокол.

Рыбный завод в Кондопоге 
должен заработать полностью 

весной
Возведение завода по производству посадочного материала 

лососевых видов рыб начали в декабре 2022 года
Реализует инвестиционный проект сто-

имостью порядка 3 млрд рублей группа 
компаний «Инарктика». 

На сегодня выполнено порядка 80% общих 
строительных работ и более 60% работ по 
инженерной инфраструктуре внутри цехов 
– вентиляция, отопление и прочее. Кроме 
того, периметр здания уже полностью закрыт, 
завершается монтаж оборудования и внутрен-
них металлоконструкций завода, проводятся 
пуско-наладочные работы оборудования. За 
счет республиканского бюджета завершено 
строительство линии электропередачи.

Строительную площадку, где работы 
ведутся в круглосуточном режиме, посети-
ли вице-премьер Карелии по вопросам эко-
номики Дмитрий Родионов и и.о. министра 

сельского и рыбного хозяйства республики 
Ольга Палкина. Исполнительный директор по 
Карелии ООО «ИНАРКТИКА Северо-Запад» 
Алексей Богушов сообщил, что приступить 
к инкубации икры планируется в середине 
января 2024 года. Все блоки завода начнут 
функционировать к весне. Посадочный мате-
риал будет перевозиться на север Карелии и в 
Мурманскую область для выращивания в сад-
ках на действующих рыбоводных хозяйствах.

 В ближайшее время на предприятии 
создадут не менее 45 рабочих мест. Пред-
почтение при выборе сотрудников отдается 
жителям Карелии. Также есть договоренности 
с ПетрГУ, где готовят специалистов высшей 
квалификации в области животноводства, 
аквакультуры и агрономии.



N№ 49 (3181)  КАРЕЛИЯ  3  ЧЕТВЕРГ   14 декабря 2023 года Районы

Около десятка районов  получат 
новые газопроводы 
Самый протяженный газопровод 

начнут создавать в 2024 году
О строительстве газопроводов сооб-

щил глава Минстроя республики Виктор 
Россыпнов.

«Самый мощный и протяженный из 
них газопровод от Волхова до Мурман-
ска. Планируется, что стройка полно-
ценно развернется уже в следующем 
году, и после завершения строительства в 
2027 техническая возможность для даль-
нейшей газификации появится в Медве-
жьегорском, Сегежском, Кемском, Бело-
морском и Лоухском районах, а также 
для строительства газопровода-отвода на 
Костомукшу», – пишет Россыпнов.

Кроме того, определены подрядчики для 
строительства газопроводов-отводов и газора-
спределительных станций для газификации 
Лахденпохского и Сортавальского районов.

К 2026 году природный газ придет в 
Пудожский район со стороны Вологодской 
области.

Также готов проект строительства меж-
поселковых газопроводов в Прионежском 
районе: к концу 2025 года природный газ 
придет в Шуйскую Чупу, Царевичи и Косалму, 
урочище Лососинное.

К концу 2026 года планируется завершить 
строительство газопровода на Эссойлу.

Лампы для карамели и ванны 
для шоколада закупили 

для образовательного кластера 
Более 2 000 наименований нового оборудования 

приобретут для «Петровской слободы»

Современный кластер «Петровская 
слобода», который заработал в Петроза-
водске с этого учебного года, стал частью 
федерального проекта «Профессионалитет». 
Ремонт завершается в Колледже техноло-
гии и предпринимательства. Большая часть 
оборудования из 2 034 позиций находится 
на складе и готовится к монтажу. 

46 преподавателей прошли соответству-
ющую стажировку. 

– Благодаря участию в федеральном про-
екте мы купили много уникального оборудо-
вания. Таких новинок в колледже никогда не 
было. Например, лампы для карамели, ванны 
для растапливания шоколада, доска для темпе-
рирования шоколада, тестораскаточная маши-
на и многое другое, – поясняет руководитель 
учреждения Галина Германова.

В помещениях, где заканчивается ремонт, 
оборудуют 12 современных технологичных 
учебных пространств. 46 преподавателей 
прошли стажировку.

Студентами «Петровской слободы» стали 
285 человек – это будущие повара, кондитеры, 
специалисты индустрии кра-
соты. Двадцать из них стали 
амбассадорами движения 
«Профессионалитет».

Ребята уже посетили опор-
ные предприятия, познакоми-
лись с рабочим процессом и 
поучаствовали в мастер-клас-
сах. Подготовка по «Профес-
сионалитету» гарантирует 
студентам трудоустройство 
– это одно из ключевых пре-
имуществ. 

– Я пока учусь на первом 
курсе, мы только начинаем 
изучать профессиональные 
дисциплины. Но уже уда-
лось побывать на экскурсиях 
на предприятиях нашего кла-

стера. Было приятно, что профессионалы 
разговаривали с нами на одном языке. Мы 
увидели, как теория связана с практикой, на 
каких предприятиях мы будем проходить 
практику и даже познакомились со своими 
будущими наставниками! – говорит студент 
1-го курса специальности «поварское и кон-
дитерское дело» Евгений Егорчев. 

Кластер «Петровская слобода» стал тре-
тьим учебным пространством, которое откры-
ли в Карелии благодаря «Профессионалитету». 
Ранее для студентов рабочих специальностей 
запустили кластеры «Арктический» и «Сампо».

 Кластер «Петровская слобода», который 
заработал в Петрозаводске с этого учебно-
го года, стал частью федерального проекта 
«Профессионалитет». Подготовка по «Про-
фессионалитету» гарантирует студентам тру-
доустройство. Кластер «Петровская слобода» 
стал третьим учебным пространством, которое 
открыли в Карелии благодаря «Профессиона-
литету». Ранее для студентов рабочих специ-
альностей запустили кластеры «Арктический» 
и «Сампо».

В Медвежьегорском районе в этом 
году отремонтировали около 

50 километров автодорог
Участки в нормативное состояние помог привести 

нацпроект «Безопасные качественные дороги» 
В числе отремонтированных направ-

лений сухопутный маршрут, ведущий к 
музею-заповеднику «Кижи».

В этом году сдали в эксплуатацию 
последний участок протяженностью 25 км. 
В целом за период с 2021 года почти полно-
стью отремонтировали 140-километровый 
сухопутный маршрут, в том числе построили 
дорогу от Великой Губы до Оятевщины. При-
ведение в нормативное состояние позволяет 
обеспечить круглогодичную транспортную 
доступность музея-заповедника «Кижи» для 
туристов. Это поспособствует строительству 
гостиничных комплексов, кемпингов и кафе 
по пути следования, стоянок, а также запра-
вочных станций для автомобилей и катеров 
на территории Заонежья. В соответствии с 
Концепцией развития  музея-заповедника 
«Кижи» на 2017–2027 годы, планируется уве-
личить количество посетителей с 230 тыс. до 
300 тыс. человек в год. 

Дорога Медвежьегорск – Толвуя – Вели-
кая Губа протяженностью 107,4 км не толь-
ко входит в маршрут движения к объекту 
культурного наследия народов России и 
ЮНЕСКО, но и обеспечивает качествен-
ную транспортную доступность с районным 

центром для местных жителей. На севере 
она примыкает к автодороге федерального 
значения А-119 Вологда – Медвежьегорск, 
а на юге – к построенной ранее автодороге 
Великая Губа – Оятевщина.

Помимо автодороги, ведущей к музею-
заповеднику, в этом году отремонтированы 
и другие объекты. Среди них участки дорог 
Зажогинская – Кузаранда – Вицино, Плав-
ник – Кажма – Терехово, дорога Плавник 
– Кефтеницы, подъезд к станции Пергуба, а 
также 12-метровый мост через реку Немина 
на 22-м км автодороги Лобское – Огорелыши.

Новый ФАП в Энгозере начнет 
прием пациентов до конца года

Фельдшерско-акушерский пункт построили по программе 
модернизации первичного звена 

Он откроется до конца года. Об этом 
написал на своей странице в соцсети 
министр здравоохранения Карелии Миха-
ил Охлопков.

«Красивое, современное 
здание, которое соответству-
ет всем требованиям. Сейчас 
идет его оснащение, до кон-
ца года он примет пациен-
тов. Вот такой новогодний 
подарок жителям поселка 
Энгозеро. ФАП обслужива-
ет более 400 человек, в том 
числе детей. Напомню, что в 
2023 году по программе модер-
низации первичного звена 
здравоохранения мы приоб-
ретем четыре объекта: врачеб-
ные амбуатории в Чалне (уже 
возведены) и в Соломенном и 
фельдшерско-акушерские пун-
кты в Лахколампи и в Энгозеро 
(оба объекта уже построены)», 
– написал Охлопков.

Фельдшерско-акушерский пункт в посел-
ке Энгозеро располагался в приспособленных 
помещениях жилого дома, которые Лоухская 
ЦРБ арендовала у муниципалитета.

 Рельсовые автобусы «Орлан» будут 
ездить от Лоухи до Пяозеро

Рейсы планируют запускать еженедельно по средам 
и пятницам 

С 13 декабря АО «Северо-Западная 
пригородная пассажирская компания» 
совместно с правительством Карелии запу-

стило новый пригородный маршрут Лоу-
хи – Пяозеро, который будет курсировать 
два раза в неделю по средам и пятницам. 

Обслуживать новый пригородный марш-
рут будут рельсовые автобусы РА-3 «Орлан» 
– современные комфортабельные дизель-
поезда.

С 13 декабря рейсы назначаются по сре-
дам и пятницам:

– № 6623 Пяозеро 6.00 – Лоухи 9.15;
– № 6624 Лоухи 18.00 – Пяозеро 21.15.
В расписании движения пригородных 

поездов возможны изменения, подробно с 
расписанием можно ознакомиться на станциях 
и вокзалах, в мобильном приложении «РЖД 
Пассажирам», а также на сайте компании.
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В бюджете предусмотрели средства на проектирование крупных 
социальных объектов

Речь идет о проектно-сметной документации для строительства дома-интерната в поселке Матросы 
и больничного комплекса в Лахденпохье

Средства на эти цели парламентарии предусмотрели 
в проекте регионального бюджета на следующий год. Ко 
второму чтению депутаты подготовили ряд поправок, 
связанных со строительством социальных объектов в 
районах республики. В том числе это разработка про-
ектно-сметной документации для строительства дома-
интерната на 250 мест в поселке Матросы Пряжинского 
района. На эти цели требуется 17,7 млн рублей.

– Эти средства предусматриваются на завершение работ 
по проектированию объекта в рамках на сегодняшний момент 
уже заключенного договора. Мы неоднократно на заседани-
ях и профильного комитета, и Законодательного Собрания 
говорили, насколько это важный социальный объект. Он 
обеспечит новые рабочие места. И, конечно, новое здание – 
это современные комфортные условия для людей, которые 
там будут проживать, – пояснила вице-спикер Заксобрания 
Ольга Шмаеник.

Еще одна поправка касается выделения более 14 млн 
рублей на проектирование больничного комплекса с поли-
клиникой и стационаром в Лахденпохье. Как подчеркнул 
депутат Леонид Лиминчук, комплекс будет отвечать всем 
современным требованиям, и это станет большим шагом 
вперед, важным и для врачей, и для пациентов.

– Очень рассчитываю, что проектно-сметная документация 
будет разработана качественно и в срок, пройдет государ-
ственную экспертизу, и мы сможем приступить к работе 
над источниками финансирования на строительство этого 
необходимого медучреждения в Лахденпохском районе, – 
сказал парламентарий.

Также по предложению депутата Татьяны Тишковой пар-
ламентарии предусмотрели 130 млн рублей на строительство 
распределительного газопровода в Питкяранте, деревнях 
Койриноя и Ууксу.

– Это даст возможность проложить более 56 км сетей 
подключить к газу более 8 тысяч квартир и домовладений. 
Повышение доступности голубого топлива для жителей 
Карелии – важнейшая задача, от которой напрямую зави-
сит устойчивое развитие населенных пунктов, – отметила 
Татьяна Тишкова.

Также по предложению депутата Алексея Хейфеца 
в региональном бюджете заложили более 2 млн рублей 
на строительство объектов транспортной и инженерной 
инфраструктуры участков под индивидуальное жилищное 
строительство в Сортавале. Как пояснил парламентарий, 
это позволит подключить к коммуникациям 99 участков, 
выделенных в том числе инвалидам, многодетным семьям.

Проект бюджета с этими и другими поправками Законо-
дательное Собрание одобрило во втором чтении.

К документу поступило почти полсотни поправок, 12 из 
них парламент поддержал. В первую очередь это поправка, 
внесенная главой Карелии.

Изменения, предложенные главой республики, учи-
тывают дополнительные средства, которые поступят из 
федерального бюджета. Увеличение объема финансовой 
помощи на ближайшие три года составит 7,9 млрд рублей, а в 
2024 году – 1,6 млрд рублей. В том числе вырастет дотация 
на выравнивание бюджетной обеспеченности.

На модернизацию системы школьного образования в 
рамках дополнительных трансфертов направят 677 млн 
рублей (общая сумма финансирования на эти цели с учетом 
поправок составит 971 млн рублей). Добавят также средства 
на здравоохранение, культуру, развитие туризма.

Предусмотрены и новые субсидии из федерального бюд-
жета. Так, 26,8 млн рублей выделят на обеспечение детей, 
страдающих сахарным диабетом первого типа, системами 
непрерывного мониторинга глюкозы.

Комментируя итоги голосования, спикер Заксобрания 
Элиссан Шандалович отметил, что парламент принял 
поправки депутатов на общую сумму более 440 млн рублей. 
Они касаются таких важных сфер, как здравоохранение, 
социальное обслуживание, развитие транспорта, газифи-
кация и другие направления.

Также по решению депутатского корпуса в прото-
кол внесли запись о необходимости при дальнейшей 
работе над бюджетом в следующем году предусмотреть 
финансирование на ряд других направлений. Это про-
граммы инициативного бюджетирования, поддержка 
вновь образованных муниципальных округов, покупка 
новых пожарных машин, исполнение образовательными 
организациями предписаний надзорных органов, про-
ектирование и строительство канализационно-очистных 
сооружений в районах Карелии.

– Эта работа в течение года, безусловно, будет про-
должаться. Вы знаете, что мы возвращаемся к бюджету 
не один раз. Нельзя не отметить, что уже ко второму 
чтению бюджет с учетом федеральной поддержки увели-
чился на 1,6 млрд рублей. Уверен, что такие позитивные 
изменения будут происходить и дальше, продолжится 
поддержка федерального центра, сохранится положи-
тельная динамика увеличения доходной части. И это 
позволит нам поэтапно решать актуальные для жизни 
республики вопросы. Бюджет на следующий год соци-
ально ориентированный, среди приоритетов исполнение 
всех социальных обязательств и продолжение развития 
Карелии, – подчеркнул Элиссан Шандалович.

По итогам обсуждения депутаты приняли проект 
бюджета во втором чтении. Доходная часть в результате 
увеличилась с 68,6 млрд до 70,2 млрд рублей, расходная 
– с 67 млрд до 68,6 млрд рублей.

Депутаты выделили деньги  
на продолжение 

транспортной реформы 
в Петрозаводске

Поправку в проект бюджета на следующий год 
на сессии Заксобрания представил депутат 

Сергей Шугаев
На развитие системы общественного транспорта в столице Карелии в 

проекте республиканского бюджета, принятом во втором чтении, депу-
таты предусмотрели 168 млн рублей.

Как напомнил Сергей Шугаев, в Петрозаводске идет первый этап транс-
портной реформы, призванной значительно улучшить систему пассажирских 
перевозок в городе. Петрозаводчане уже оценили современные автобусы, 
которые курсируют по маршрутам № 5, 14 и 29. Новый перевозчик работает 
по регулируемому тарифу, который позволяет городской администрации кон-
тролировать качество услуг – соблюдение расписания, чистоту в салоне и т. д.

С улучшением условий для пассажиров растет и востребованность обще-
ственного транспорта. Парламентарий уверен, что транспортную реформу 
надо продолжать. Депутатский корпус поправку Сергея Шугаева поддержал.

Добавим, что летом этого года Петрозаводский городской суд удовлетво-
рил иск «старых» перевозчиков, оспаривавших решение горадминистрации 
о переходе на регулируемый тариф. Мэрия подала апелляционную жалобу. 
4 декабря Верховный суд Карелии отменил решение горсуда и направил 
дело на новое рассмотрение.

Карельские ремесленники смогут 
рассчитывать на господдержку

С 2024 года начнут действовать новые правила оказания поддержки 
организаций народных художественных промыслов и мастеров

В Совфеде одобрили изменения в федеральный 
закон «О народных художественных промыслах». 
Нововведения касаются совершенствования мер 
государственной поддержки предприятий, рабо-
тающих в этой сфере, и расширения гарантий их 
защиты. Организации и мастера народных худо-
жественных промыслов смогут получать финан-
совую, информационную, консультационную и 
организационную помощь за счет бюджетов 
разных уровней, сообщил сенатор от Карелии 
Игорь Зубарев.

– Власти Карелии стараются поддерживать и 
развивать народные художественные промыслы в 
регионе. После принятия закона, который начнет 
действовать с 1 января 2024 года, им будет делать это 
гораздо проще. В документе определены основные 
направления госполитики в области народных худо-
жественных промыслов, включая создание условий 
для сохранения и развития мест их традиционного 
бытования, условий для реализации изделий, – рас-
сказал парламентарий.

Как отметил Зубарев, в России будут созданы 
реестры мест традиционного бытования народных 
художественных промыслов и образцов изделий 

признанного художественного достоинства. Их будут 
вести на федеральном уровне. Третий реестр создадут 
для мастеров, которые смогут стать самозанятыми. 
Данный реестр станет заботой региональных властей.

– Сегодня в России работает около 300 пред-
приятий народных художественных промыслов, в 
сельской местности таких организаций всего два 
десятка. Это очень мало. Думаю, что с новым зако-
ном эта статистика изменится. И у Карелии в этом 
плане большой потенциал, – подытожил сенатор.
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В Законодательном Собрании 
обсудили итоги нацпроекта 

«Образование»
Новые школы и спортзалы, обновление материально-технической 

базы образовательных учреждений, «Земские учителя», 
«Точки роста», IT-клубы, кванториумы и Центр для одаренных детей 

– все это результат реализации национального проекта 

На заседании комитета по образованию, культуре, спорту и молодежной политике 
информацию депутатам представила первый заместитель министра образования и спорта 
республики Наталья Кармазина.

– В рамках нацпроекта в Карелии реализуется 6 региональных проектов, на которые 
предусмотрено более 2,3 млрд рублей из федерального и республиканского бюджетов. По 
итогам года все показатели и результаты планируются к выполнению, рисков неисполнения 
нет, – сообщила Наталья Кармазина.

Так, благодаря нацпроекту в республике строятся новые школы. 1 сентября учеников 
уже приняла школа в Деревянке Прионежского района. Завершаются работы в Суоярви, 
Кеми и Медвежьегорске.

Помимо этого, на базе образовательных учреждений в разных районах появилось 
30 «Точек роста» – центров для дополнительного изучения науки и техники. А на базе лицея 
№ 40 в Петрозаводске создали «Кванториум», где учащиеся будут заниматься проектной 
деятельностью и робототехникой, ставить эксперименты.

Определены три победителя программы «Земский учитель», которые в следующем году 
приступят к работе. Всего благодаря нацпроекту в Карелию удалось привлечь 46 педагогов 
из других регионов.

В селах и малых городах ремонтируются спортзалы школ, обновляются оборудование и 
инвентарь для занятий физкультурой. В Петрозаводске созданы первый Центр для одарен-
ных детей и Центр цифрового образования IT-куб. На очереди IT-центр для детей в Сегеже. 
Занимаются патриотическим воспитанием, развитием добровольчества.

Наталья Кармазина сообщила, что в 2024 году работа в рамках нацпроекта продолжится. 
В частности, планируется открыть 6 «Точек роста» в Кондопожском, Прионежском, Пудож-
ском и Сегежском районах и 2 кванториума. Также будут обновляться спортзалы сельских 
школ, приобретаться оборудование для целевой модели цифровой образовательной среды.

– Карелия активно работала над реализацией всех направлений нацпроекта. Он находится 
на особом контроле у депутатов. Мы выезжали на все объекты, смотрели, как идет стро-
ительство школ, открываются «Точки роста», чем наполняется цифровая образовательная 
среда, как ремонтируются спортивные залы. Сегодня мы видим, что все цели достигнуты. 
Но самое главное – создаются условия для качественного и всестороннего образования 
детей в самых разных уголках республики, – резюмировала председатель комитета Галина 
Гореликова.

Единая методика оплаты труда педагогов 
сделает систему более понятной

Председатель комитета по образованию, культуре, спорту
 и молодежной политике Галина Гореликова провела совещание, 

посвященное зарплатам педагогов в Карелии

Парламентарии отметили, что в адрес Законодательного Собрания поступают обра-
щения от педагогов по вопросу оплаты труда.

 Как сообщил министр образования и спорта Карелии Роман Голубев, в 
Карелии выполняются «майские» указы президента, в соответствии с кото-
рыми, в частности, средний уровень зарплаты педагогов школ, преподавате-
лей и мастеров производственного обучения учреждений СПО должен быть 
не ниже средней зарплаты по региону. Так, по итогам 2022 года у педагогов детского сада 
она составила 46 843 руб., у школьных учителей – 46 898 руб., у педагогов дополнитель-
ного образования – 47 266, у преподавателей и мастеров производственного обучения – 
47 361 руб.

Участники встречи согласились с тем, что нередко у сотрудников возникает недопо-
нимание, связанное с порядком начисления зарплаты – размера оклада, начисления ком-
пенсационных и стимулирующих выплат и т. д. При этом в Карелии, как и в большинстве 
регионов, размеры окладов педагогов отличаются в разных муниципальных образованиях, 
а в некоторых случаях и в учреждениях одного района.

В Минюсте России находится на рассмотрении единая методика системы оплаты труда 
педагогов, которая, как ожидается, сделает систему оплаты труда более понятной и про-
зрачной.

– Важно все требования системы оплаты труда сделать обязательными, единообразными 
и четкими, – отметила Галина Гореликова.

По запросу парламентариев Министерство образования и спорта Карелии направит 
для ознакомления информацию о том, как на региональном уровне планируется привести 
зарплаты педагогических работников к единой системе.

Кроме того, по итогам совещания республиканскому комитету профсоюза работников 
народного образования и науки рекомендовано проводить разъяснительную работу с кол-
лективами образовательных организаций по вопросам оплаты труда.

 Депутаты, представители органов власти и профсоюза договорились держать вопрос 
зарплат педагогов на контроле. Очередное рабочее совещание, посвященное этой теме, 
состоится в марте 2024 года.

Ольга Шмаеник и Леонид Лиминчук 
посетили туробъекты, 

построенные при господдержке
Преображение места и создание этнопарка «Гора Сампо» стало 

возможным в том числе благодаря субсидии из бюджета республики

Удобная и безопасная лестница, напоминающая ладью, оборудованная смотровая 
площадка, с которой открывается прекрасный вид на лес и озерную гладь с многочис-
ленными островками, скульптуры и скамейки, выполненные по мотивам всемирно 
известного карело-финского эпоса «Калевала», а также необходимая инфраструктура 
для комфортного посещения объекта туристами – все это появилось на территории горы 
Сампо в Прионежском районе.

На обновленном туробъекте побывали вице-спикер Законодательного Собрания Карелии 
Ольга Шмаеник и председатель комитета по экономической и промышленной политике, 
энергетике и жилищно-коммунальному хозяйству парламента Леонид Лиминчук.

Депутаты обсудили с руководством компании «Ваша Карелия» этапы работы над первой 
очередью этнопарка, планы развития территории, расширение маршрута и создание новых 
локаций, эффективность мер господдержки.

Открыли парк в мае 2023 года. До этого у фирмы ушло более двух лет на оформление 
разрешительных документов на аренду участка. Практически год заняли подключение 
электричества и проведение коммуникаций. Первый этап строительства начался в про-
шлом октябре, к апрелю была установлена лестница, созданы пешеходный маршрут и арт-
объекты, которые представляют основных героев эпоса «Калевала». Кроме того, создана 
дополнительная инфраструктура – туалет, парковка, небольшая точка по продаже сувени-
ров и напитков. Работы выполнены на собственные средства предпринимателей и за счет 
субсидии из бюджета республики в размере 3 млн рублей на развитие парка.

– То, что появилось в мае, не родилось за один день. Это результат двухлетней пло-
дотворной работы и больших трудовых и финансовых вложений. Часть затрат, около 15%, 
нам компенсировало правительство. Надеемся на дальнейшую поддержку, так как любая 
помощь хороша. Будем также участвовать в программах и грантах и продолжать активно 
вкладывать свои средства для расширения маршрута и создания новых интересных точек, 
– рассказал представитель компании Алексей Лощилов.

В ближайших планах у компании решить вопрос с расширением парковки, обустроить 
спуск с противоположного склона горы и установить дополнительные арт-объекты, отсы-
лающие к той или иной руне «Калевалы», разработать интерактивные и информационно-
развлекательные программы, в том числе для детских групп, и многое другое.

Ольга Шмаеник и Леонид Лиминчук отметили, что за достаточно короткий срок компании 
удалось оживить гору Сампо, сохранить природную красоту и ландшафт места и создать 
полноценную точку притяжения на маршруте «Золотого кольца Карелии».

Еще один объект, построенный компанией с помощью бюджетных средств, – кемпинг 
в деревне Западное Кончезеро. На территории комплекса расположен большой отрестав-
рированный дом для приема туристов и установлено несколько небольших домиков, осна-
щенных всеми удобствами.

Как рассказала директор Искрина Ерофеева, работу по созданию кемпинга начали 
на собственные средства и лишь позже узнали про меры господдержки, без которых, по 
словам руководителя, новый туробъект никогда бы не появился. Строительство кемпинга 
доверили местной компании.

Ольга Шмаеник уточнила, как соблюдаются требования, которые предъявляются к полу-
чателям бюджетных средств. Так, предусмотрены рабочие места, на которые планируется 
трудоустроить жителей деревни. Кроме того, Министерство экономического развития 
республики будет контролировать деятельность организации на протяжении трех лет.

Спортшкола в Медвежьегорске получила 
новый инвентарь

В учреждение поступили сноуборды и горные лыжи

Медвежьегорская спортшкола имени Терентьева получила 40 сноубордов и 20 пар 
горных лыж с креплениями, сообщил спикер парламента Карелии Элиссан Шандалович.

Шандалович вместе с замминистра образования и спорта Карелии Натальей Волковой 
передали инвентарь директору спортшколы Сергею Фатееву, с которым в ноябре обсуж-
далась потребность в обновлении материально-технической базы. Новые сноуборды и 
лыжи – это хороший подарок к предстоящему Новому году, отметил спикер в соцсетях.

– Благодарю за поставку оборудования Минпромторг России, президента Федерации 
горнолыжного спорта России Леонида Мельникова, а также нашего земляка, медвежье-
горца, мастера спорта СССР по горным лыжам Дмитрия Аверина. С 2010 года он работает 
в Федерации горнолыжного спорта страны. В детстве вместе с ним занимались горными 
лыжами в спортшколе имени Терентьева. Дима, при встрече еще раз обязательно скажу 
спасибо, что не забываешь родную Карелию, – добавил Шандалович.
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Останки почти 600 участников Великой 
Отечественной войны нашли в этом году 

в Карелии
В День Героев Отечества в республике завершилась всероссийская 

акция «Вахта Памяти-2023».

Церемония закрытия республикан-
ского этапа всероссийской акции «Вахта 
Памяти-2023» прошла у мемориального 
комплекса «Могила Неизвестного солдата 
с Вечным огнем Славы» в Петрозаводске 
9 декабря, в День Героев Отечества. Итоги 
полевого поискового сезона подвел зам-
председателя фонда «Эстафета поколений» 
Илья Герасев.

– Поисковики Карелии работали в боль-
шинстве районов региона. По итогам полевого 
сезона подняты останки 595 бойцов Красной 
армии, захоронены останки 585 бойцов, уста-
новлены имена 13 погибших, останки двух 
бойцов переданы для захоронения на родину 
в Ивановскую и Вологодскую области. Даже 
после закрытия «Вахты Памяти» поисковая 
работа не останавливается, потому что зимой 
ведут архивную работу, чтобы определить 
план на предстоящий сезон, – отметил Герасев.

Церемонию закрытия посетили министр 
образования и спорта Карелии Роман Голубев, 
замглавы республики по взаимодействию с 
правоохранительными органами Александр 
Пшеницын, депутат Заксобрания региона Оль-
га Шмаеник, кадеты, юнармейцы и жители 
Петрозаводска.

Участники церемонии прослушали гимн 
России, стихотворения, а после прошла мину-
та молчания. Горожане возложили цветы к 
мемориалу в память о Героях Отечества.

 «Вахта Памяти» – всероссийская акция, 
которая включает в себя поисковые экспе-
диции, благоустройство воинских захороне-
ний, обустройство территорий, исторически 
связанных с подвигами погибших при защи-
те Отечества, занесение фамилий в книги 
Памяти, выставки, митинги, патриотические 
акции, перезахоронения останков воинов. В 
мероприятиях участвуют также представители 
государственных структур и общественных 
организаций, связанных с поисковой работой, 
патриотическим воспитанием молодежи, в 
том числе ветеранские организации и объ-
единения.

«Вахта Памяти» проходит ежегодно с 
апреля по декабрь. Поисковые отряды ведут 
свою работу во взаимодействии с Минобра-
зования и спорта Карелии, Республиканским 
центром патриотического воспитания и под-
готовки граждан к военной службе, Нацио-
нальными архивом и музеем региона.

Победители конкурса детских рисунков 
против коррупции получили награды 

После торжественной церемонии состоялся круглый стол 
по вопросам противодействия взяточничеству

В зале Совета Республики в Петроза-
водске прошла церемония награждения 
детей, участвовавших в конкурсе «Мы гово-
рим «нет!» коррупции». В этом году в нем 
приняли участие 340 школьников от 7 до 
16 лет из 14 районов Карелии. Из всех при-
сланных работ 26 взяли для оформления 
календаря.

– Если дети с самого раннего возраста 
поймут, что коррупция – зло и давать или брать 
взятки очень плохо, то я думаю, что в будущей 
своей взрослой жизни они так поступать и не 
будут. Мы уже который год подряд проводим 
такое мероприятие. В этом году рекордное 
количество участников. Мы первые в России, 
кто таким образом пропагандирует меропри-
ятия по противодействию коррупции, – рас-
сказала руководитель администрации главы 
республики Татьяна Игнатьева.

– Я решила участвовать в конкурсе, пото-
му что против коррупции, подкупа, не хочу 
нарушать закон. Не знала, что попаду на 
награждение, просто нарисовала, – говорит 
одна из участниц Мария.

После награждения состоялся круглый 
стол, посвященный роли институтов граждан-
ского общества в вопросах профилактики и 
противодействия коррупции. На нем высту-
пили представители республиканских вла-
стей, прокуратуры, ученые и общественные 
деятели региона.

За селфи у карельской елки на выставке-
форуме «Россия» можно будет получить 

подарок
В День Карелии на ВДНХ для посетителей подготовлена 

насыщенная и обширная программа 
В том числе гости выставки смогут при-

нять участие в своеобразной новогодней 
акции. Для этого необходимо сделать селфи 
у елки Карелии и загрузить его на странич-
ку в соцсети с хештегом #КарелиянаВДНХ. 
Участников ждут сувениры, получить кото-
рые можно будет на стенде республики, 
который расположен в павильоне № 75, 
зал В. Фотографию необходимо сделать 
21 декабря, в День Республики Карелия, с 
10.00 до 20.00 на международной выстав-
ке-форуме «Россия».

Ель находится на главной аллее ВДНХ, 
где 1 декабря зажглись новогодние ели, укра-
шенные в стиле всех 89 регионов. На ново-
годнем дереве красуются 100 изделий ручной 
работы, выполненные пятью карельскими 
мастерами: елочные шары с карельскими 

узорами, куклы-обереги, спилы карельской 
березы, мешочки с карельской вышивкой, 
украшения из фарфора.

Олимпийский чемпион из Карелии стал 
героем «Аллеи славы» на выставке-

форуме «Россия»
На «Аллее» представлены имена выдающихся российских 

спортсменов

6 декабря на международной выставке-форуме «Россия» в Москве состоялась офи-
циальная церемония открытия «Аллеи славы», посвященной российским спортсменам 
и их достижениям. В церемонии принял участие уроженец Карелии, олимпийский 
чемпион, чемпион мира, двукратный чемпион Европы по тхэквондо Владислав Ларин. 
Он прибыл на ВДНХ, чтобы лично заложить свои награды в экспозицию.

Организатором проекта выступило общество «Знание» при поддержке Министерства 
спорта Российской Федерации и Российского Союза боевых искусств.

На «Аллее» представлены имена выдающихся российских чемпионов, которые ставили 
перед собой масштабные цели и покоряли одну вершину за другой. На ней можно увидеть 
настоящие золотые медали, которые наши соотечественники завоевали на международ-
ных соревнованиях. Выставка открылась экспозицией, посвященной победам российских 
спортсменов в разных видах единоборств: самбо, дзюдо, бокс, тхэквондо, греко-римская 
и вольная борьба, ушу, муай-тай, кикбоксинг, грэпплинг, кудо, сумо, карате-кекусинкай, 
киокушин.

В планах российского общества «Знание» расширять «Аллею славы»: наряду с боевыми 
искусствами и единоборствами появятся новые стелы, посвященные достижениям в зимних 
видах спорта, гимнастике, хоккее, синхронном плавании. Так, к 10-летнему юбилею зимних 
Олимпийских игр в Сочи, который страна будет отмечать 7 февраля 2024 года, выставка 
займет сразу две аллеи.

Алексей Герасев

Владислав Ларин
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Понять каждого ребенка
Более 30 лет в беломорском детском саду «Парус» малышей 

встречает воспитатель Ольга Владимировна Скуридина 
и на несколько лет становится им второй мамой 

Теплота, забота, большой профессио-
нальный опыт – основа мастерства педа-
гога, уверены коллеги.

 Для Ольги Владимировны Беломорский 
район всегда был родным. После окончания 
поселковой школы в Хвойном она поступила 
в петрозаводское педагогическое училище 
№ 2. Уже тогда знала, что выбор профессии 
воспитателя станет для нее делом жизни.

– Я ценю то, что родители доверяют мне 
самое дорогое – своих детей, – говорит педа-
гог, радуясь, что за успехами воспитанников 
в том числе стоят ее любовь и вера.

 «Воспитание есть любовь и пример, и 
ничего более», – говорил педагог-гуманист 
Песталоцци. Это хорошо чувствует Ольга Вла-
димировна. Воспитатель верит, что каждый 
ребенок талантлив по-своему, нужно лишь 
суметь это разглядеть и помочь поверить в 
себя. Такая поддержка помогает ребятам раз-
носторонне развиваться, успешно готовиться 
к школе, познавать мир и быть счастливыми.

Команда петрозаводской гимназии №17 – лауреат 
олимпиады «Управленческое пятиборье»

Участниками состязания стали более 8,5 тысячи команд 

В рамках проекта «Школа Минпрос-
вещения России» состоялась олимпиада 
управленческих команд школ и муници-
палитетов «Управленческое пятиборье». 

В финале встретились 133 школьные 
команды и 14 муниципальных команд субъ-
ектов Российской Федерации. Участникам 
предлагалось рассмотреть ситуации, которые 
могут произойти в школе, и принять управ-
ленческие решения.

По итогам олимпиады команда гимназии 
№ 17 Петрозаводска вошла в число лауреа-
тов в номинации «Школьная команда». В ее 
составе директор школы, капитан команды 
Людмила Вострякова, ее заместители по учеб-
но-воспитательной работе Наталья Григорьева 
и Марина Долинко, учитель информатики 

Елена Анисимова, учитель истории и обще-
ствознания Ирина Ловчикова и педагог-пси-
холог Ирина Фролова.

Организатором олимпиады выступила 
Академия Минпросвещения России. 

Ключи от новых автобусов получили восемь школ 
в карельских поселках

Новые автобусы вмещают от 15 до 29 пассажиров

Восемь карельских школ получили новые автобусы. Об этом в соцсети написал 
министр образования и спорта республики Роман Голубев.

Автобусы для карельских школы закупили благодаря правительству России по про-
грамме «Школьный автобус», а также при поддержке главы Карелии.

Так, новые автобусы получили восемь школ республики: Рабочеостровская школа 
Кемского района; Чалнинская школа Пряжинского района; Найстенъярвская школа Суо-
ярвского муниципального округа; школа поселка Пяльма Пудожского района; Пряжинская 
школа; Сумпосадская школа Беломорского района; заозерская школа № 10 Прионежского 
района; Шуньгская школа Медвежьегорского района.

 «Это безопасная и современная техника, соответствующая всем нормам и требованиям 
для перевозки детей, – написал Роман Голубев. – Вместимость автобусов – от 15 до 29 мест. 
Особенно важно, что машины адаптированы под холодные климатические условия нашей 
республики, обеспечивая комфорт и безопасность в любое время года».

Для Карелии это уже вторая поставка школьных автобусов в этом году. Ранее автомо-
били получили четыре школы республики.

Кондопожские школьники испытали себя 
на крупном предприятии 

Ученики 9-х и 11-х классов кондопожской школы № 1 посетили 
Кондопожский целлюлозно-бумажный комбинат, входящий 

в группу компаний «Карелия Палп»

Промышленную экскурсию провели по проекту «Билет в будущее» нацпроекта 
«Образование».

Ребята побывали в музее на предприятии и узнали о его истории, востребованных про-
фессиях. Школьники увидели процесс создания бумаги для печати, газет и внутренних 
слоев картона.

– Нам очень понравилась экскурсия. Испытали условия работы в цеху. Своими глазами 
увидели производство бумаги в Карелии: как ее сушат, режут и упаковывают. Экскурсо-
вод увлекательно и подробно обо всем рассказала. Спасибо проекту «Билет в будущее», 
благодаря которому мы узнали о востребованных профессиях в регионе, – поделилась 
впечатлением ученица 11-го класса Дарья Сергина.

На ЦБК трудятся более четырех тысяч человек самых разных специальностей – от 
слесарей, водителей, электромехаников до экономистов и менеджеров. На предприятие 
приезжают работать молодые специалисты после окончания лесотехнического технику-
ма в Петрозаводске, Института лесных, горных и строительных наук и экономического 
факультета ПетрГУ, Высшей школы технологии и энергетики в Санкт-Петербурге и других 
столичных вузов.

Востребованы и IT-специалисты.
В этом году промышленные экскурсии и профробы посетили более 1 200 школьников, 

а в проекте «Билет в будущее» приняли участие 6 000 школьников республики. Подростки 
прошли более 8 000 онлайн-диагностик, которые помогли им определиться с направлением 
будущей профессии.

Студент из Петрозаводска достойно выступил 
в финале чемпионата профмастерства

Артем Крутиков занял шестое место
Мероприятие прошло в Санкт-

Петербурге в рамках федерального про-
екта «Профессионалитет». Карельский 
участник боролся за звание сильнейшего 
в компетенции «Работы на токарных уни-
версальных станках». Ранее он победил в 
региональном чемпионате и для выхода 
в финал прошел отборочные испытания 
в Пермском крае. 

Артем учится на третьем курсе Петро-
заводского автотранспортного техникума 
по программе федерального проекта «Про-
фессионалитет» и станет технологом маши-
ностроения. Чтобы хорошо подготовиться к 
чемпионату, он практиковался не только в 
учебно-производственном кластере «Сампо» 
с педагогом и наставником. Его подготовкой 
занимались также специалисты Инженерного 
центра пожарной робототехники «ЭФЭР».

– После окончания учебы собираюсь 
пойти работать в «ЭФЭР» и развиваться в 
сфере машиностроения, – говорит Артем. 

Как отмечают в техникуме, участие в 
финале такого крупного федерального меро-

приятия – доказательство хорошей подготовки 
карельских студентов на базе «Профессиона-
литета». Это будущие прикладники, практики, 
глубоко погруженные в профессию. А для 
Артема успешное выступление и поддерж-
ка экспертов – серьезная отправная точка 
будущей карьеры.

Сейчас благодаря «Профессионалитету» 
работает 3 учебно-производственных кла-
стера в Петрозаводске и Сегеже – «Сампо», 
«Арктика» и «Петровская слобода». Здесь 
учатся 1 330 человек.

Школа имени Синисало закупила новые 
музыкальные инструменты

В образовательное учреждение по нацпроекту «Культура» 
приобрели два рояля «Рубинштейн», тенор-горн 

и музыкальную литературу 

Всего на эти цели выделено более 
5, 5 млн рублей.

В рамках национального проекта «Куль-
тура» также в детской музыкальной школе 
№ 1 имени Синисало в Петрозаводске отре-
монтировали фасад, окна и крыльцо. На 
ремонтные работы было потрачено более 
29 млн рублей. Из городского бюджета в 
качестве софинансирования выделили 10 
млн рублей.

Проект «Культура» также предполагает 
закупку музыкальных инструментов и учеб-
ной литературы. Музыкальная школа закупила 
два рояля «Рубинштейн» и тенор-горн. Рояли 
установлены на сцене концертного зала. Уче-
ники ими уже пользуются. И, как признались, 
им очень нравятся новые инструменты.

– Национальный проект «Культура» завер-
шен, финансирование мы получали в рамках 
этой программы в текущем году. Недавно 
завершился и ремонт фасада музыкальной 
школы. Но пока мы можем подводить толь-
ко промежуточные итоги. Хотя и сейчас на 

первый взгляд я могу сказать, что работы 
выполнены качественно. Впереди еще ремон-
ты внутренних помещений. Что касается нац-
проекта в целом, то в Карелии создано два 
виртуальных концертных зала, проведены 
ремонты в школах искусств, – рассказал 
министр культуры Карелии Алексей Лесонен.

В планах на следующий год, по словам 
министра, создание еще четырех виртуальных 
концертных залов и приобретение музыкаль-
ных инструментов. В национальном проекте 
в 2024 году будет усилена финансовая под-
держка школ искусств.
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Новый гостевой комплекс в Прионежье 
начнет работу в декабре 

Уже построены три дома, спа-комплекс с сауной и уличным 
бассейном 

Создать спа-комплекс предпринимателю 
Джахангиру Гарибову помогла субсидия по 
национальному проекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». 

В прошлом году у предпринимателя 
появилась идея создать небольшой гостевой 
комплекс на полуострове Ринда в Прионеж-
ском районе. От идеи до воплощения прошел 
год. В декабре этого года гостевые дома под 
красивым названием «Тало ринда» начинают 
свою работу. Кроме уютного размещения и 
спа-услуг, гостям комплекса предложат развле-
кательные программы для детей и взрослых, 
организацию рыбалки, прокат оборудования.

– Я рад, что все получилось, благодарен 
сотрудникам и подрядчикам, будущим гостям, 

содействию, которое оказывалось в процессе 
реализации моей мечты, – отметил Джахангир 
Гарибов. 

11 сортов мяты собирается выращивать 
карельский фермер 

На семейной ферме Юлии Петровой «Красная речка» выращивают 
клубнику и мяту, а также собирают мед 

Плантации и пасеки расположены 
на берегу озера Сундозеро, недалеко от 
деревень Евхоя и Красная Речка. В честь 
последней и названо фермерское хозяй-
ство, работающее с 2021 года.

– «Красная речка» – это семейное дело. 
Выращиваем и производим только то, что 
любим сами. Основные работы выполняем 
самостоятельно, работников привлекаем 
только на ягодный сбор и на полевые рабо-
ты, – рассказывает Юлия Петрова.

Вести дело бывает непросто. Лето 
2021 года запомнилось всем аномальной 
жарой, а сезон 2023-го – затяжными дождями 
и холодным июлем. Чтобы не потерять уро-
жай, решения приходилось принимать очень 
быстро. Несмотря на сложности фермеры 
любят свое дело и готовы к нововведениям. 
Так, этим летом они успешно попробовали 
выращивать мяту. В следующем году соби-
раются выращивать 11 видов этой пряной 
травы. 

Благодаря содействию центра «Мой биз-
нес» мята прошла сертификацию, и теперь 
фермеры могут использовать знак «Сделано 
в Карелии» для ее продвижения. Клубника 
фермы ранее также получила право на исполь-
зование знака. В будущем Юлия планирует 
получить разрешение и на мед. При поддержке 
центра ферма принимала участие в различ-
ных ярмарках, получила софинансирование 
маркетинговых, консультационных услуг и 
помощь в регистрации товарного знака. 

Кроме того, благодаря гранту Минсель-
хоза Карелии ферма закупила оборудование, 
необходимое для увеличения объемов про-
изводства сельскохозяйственной продукции 
и для ее переработки. 

– С 2024 года мы планируем реализацию 
нового продукта «крем-мед», который полу-
чают взбиванием меда. Такой продукт не 
засахаривается и обладает очень нежным 
вкусом, – говорит Юлия.

В будущем «Красная речка» может стать 
местом притяжения для туристов. Неподалеку 
находятся курорт «Марциальные воды», водо-
пад Кивач, мраморный каньон Белая Гора, 
Гирвасский вулкан и урочище Поор-порог.

Первокурсница ПетрГУ получила дипломы 
международного фестиваля за сарафан 

и головной убор
Ангелина Самсонович приняла участие в фестивале МГУ «Россия 

многоликая»

В пятый раз в МГУ им. М. В. Ломоносова 
состоялся Международный молодежный 
фестиваль народного творчества.

Студентка первого курса кафедры техно-
логии, изобразительного искусства и дизайна 
института педагогики и психологии Ангели-
на Самсонович приняла участие сразу в двух 
номинациях фестиваля и показала высокие 
результаты.

В номинации «Этнический костюм» она 
представила сарафан. За эту работу Ангели-
на получила диплом лауреата. В номинации 
«Прикладное искусство» представила венец 

– праздничный девичий головной убор. За эту 
работу студентка получила диплом победителя.

– Олонецкий венец – моя самостоятельная 
работа, выполненная в традиционной технике 
сажения по бели. Этой технике меня научила 
Екатерина Логвиненко на курсах в студии 
«Вокруг Кросно». На изготовление венца ушло 
около двух месяцев. Материал – ткань х/б, 
бисер, хрустальные стразы в металлических 
цапах, бумага, шнур, нити, металлизирован-
ные нити. Свой венец я выполнила по всем 
правилам традиционной техники. Я рада, что 
мою работу оценили, потому что вышивка в 
технике прорезного сажения по бели – очень 
трудоемкий процесс, – сказала Ангелина.

Традиционный повседневный костюм 
помогала создавать Наталья Денисова, мастер 
по народному костюму, руководитель Ресурс-
ного языкового медиацентра карелов, вепсов 
и финнов Карелии.

В этой работе Ангелина использовала 
традиционные ткани и технологии. В костюм 
вошли севернокарельская рубаха с длинными 
рукавами, нижняя юбка, прямой сарафан с 
грудкой, передник. Сортавалец открыл дизайн-студию 

Александр Иванов организовал бизнес, воспользовавшись 
поддержкой органов службы занятости

Александр Иванов с детства увлекался съемкой клипов, изучением компьютерных 
программ и созданием музыки. Он изучал дизайн, видеосъемку, 3D-графику. По информа-
ции управления труда и занятости, в 2021 году Александр Иванов открыл дизайн-студию. 
Перед этим он защитил бизнес-план и получил 250 тыс. рублей, на которые приобрел 
оборудование для студии.

Предприниматель создал контент для Сортавалы в рамках проекта «Бастион фильм». 
Он развивает свое дело на площадке исторического парка «Бастiонъ», хорошо известного 
туристам.

Сотрудники попавшего под санкции 
предприятия сменили профессию

Теперь они шьют спецодежду

Наталья Борщина была сотрудницей 
предприятия «АЕК», которое попало под 
санкции. Ей предложили освоить новую 
профессию. Служба занятости совместно 
с «Восток-Сервис-Спецкомплект» органи-
зовала бесплатное обучение. Компания 
открыла в Костомукше швейную фабрику 
на площадях «АЕК». Об этом рассказал глава 
Карелии Артур Парфенчиков.

«Знакомьтесь: Наталья Борщина. Ее бри-
гада отшивает за смену 100 курток. И столько 
же брюк (из них формируют комплекты спец-
одежды) отшивает вторая бригада. Изделия 
должны быть удобными и функциональны-
ми, поэтому производство включает в себя 
более 110 операций. Каждая швея выполняет 
несколько задач», – написал Парфенчиков.

Глава республики пояснил, что на новом 
производстве трудятся более 120 человек – 
это швеи, закройщики, технологи и другие 
специалисты. 110 из них прошли обучение 
через службу занятости. Компания планирует 
увеличить численность сотрудников втрое.

«Соглашение с крупнейшим в России про-
изводителем спецодежды заключили этим 
летом на полях Петербургского междуна-
родного экономического форума. В итоге 

мы привлекли на север не только крупного 
инвестора, но и обеспечили работой жителей 
Костомукши», – заявил Парфенчиков.
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Продукцию наших ремесленников 
раскупают на выставке-форуме «Россия»

Посетители по достоинству оценили самобытные изделия из кожи, 
карельской березы и выполненные в технике золотного шитья 

В ВДНХ в Москве продолжает работу международная выставка-форум «Россия». На ней 
представлены достижения всех регионов РФ за последние годы. Внимание посетителей 
привлекает продукция карельских мастеров, представленная на площадке «Универмаг». 

За месяц со старта выставки гости приобрели десятки изделий от наших ремесленников. 
Особой популярностью пользуются товары из кожи от петрозаводской мастерской Taru, 
выполненные в этническом стиле. Гостям форума приглянулись браслеты, сумки, ремни и 
другие изделия, созданные командой основателя студии Константина Новожилова.

Популярностью на выставке пользуются товары из карельской березы. Их на площадках 
форума представляет мастерская «Карельские мастера», которой руководит Михаил Якубенко, 
краснодеревщик со стажем более 20 лет. Посетители приобретают шкатулки, фоторамки и 
другие изделия с неповторимым природным узором. 

Еще одним хитом среди гостей выставки стали рукавицы, украшенные техникой золотного 
шитья. Ее на форуме представляет ООО «Золотая нить Поморья». Популярностью пользу-
ются и вечерние сумки с вышивкой, в которых гармонично сочетаются традиции и веяния 
современной моды. Свои секреты золотошвеи откроют в ходе мастер-классов по золотному 
шитью 21 декабря с 16.00 до 21.00 в павильоне D.

Как отмечают сами мастера, участие в выставке для них – это не только возможность 
выгодно продать свои товары, но и познакомить гостей с самобытной культурой и традициями 
Карелии. Гости форума также могут оценить продукцию из шунгита и карельскую вышивку. 

Карельские предприниматели смогут 
быстрее выращивать мух

Компания «КарелБиоТех» запатентовала уникальное устройство 
ООО «КарелБиоТех» производит корм с высоким содержанием белка для сельского 

хозяйства, а также утилизирует просроченные продукты, перерабатывая их в плодо-
родный гумус.

Оба процесса связаны с выращиванием тропической мухи черная львинка. Высушенные 
личинки – доступный заменитель мяса, концентрация белка в продуктах из них доходит до 
70 процентов, поэтому они становятся прекрасной основой для комбикорма.

Сейчас производство компании находится в двух городах. В Туле расположился инсекта-
рий, предназначенный для воспроизведения племенных особей. В Петрозаводске же работает 
основное производство: здесь из яиц мухи выращиваются личинки. Основой их питания 
становятся просроченные продукты, которые передаются по договору федеральной сетью 
«Магнит». Затем личинки сушат и делают из них комбикорм.

Центр «Мой бизнес» софинансировал компании получение патента на устройство, кото-
рое используется в инсектарии. 

– Разработанное устройство – особая сетка – значительно упрощает процесс откладыва-
ния яиц, а также уборку инсектария. Сейчас оно используется в Туле, но со временем мы 
планируем открытие инсектария и в Петрозаводске, тогда сетка будет использоваться и 
здесь, – рассказывает Константин Медведков, управляющий промышленного производства 
компании в Карелии.

Запатентованное устройство разработал директор «КарелБиоТех» Сергей Бутенко. 

Фермеры начали тестировать маркировку 
молока на своих производствах

Маркировка помогает контролировать качество молочной 
продукции

Карельские фермеры начали подготовку к маркировке молока на своих производ-
ствах. В этом производителям помогают сотрудники Центра развития перспективных 
технологий, сообщили в паблике Минсельхоза Карелии.

С 1 декабря этого года к системе маркировки молочной продукции должны были под-
ключиться крестьянские (фермерские) хозяйства и сельскохозяйственные производственные 
кооперативы по всей стране. Однако Минпромторг РФ предложил продлить отсрочку для 
фермеров по маркировке молочной продукции до 1 сентября 2024 года.

Маркировка молока необходима для улучшения контроля качества продуктов, многие 
из которых скоропортящиеся, а также для уменьшения на рынке доли фальсификата.

В министерстве отметили, что Центр развития перспективных технологий, оператор 
системы цифровой маркировки «Честный знак», продлил программу поддержки для фермеров 
и сельскохозяйственных кооперативов до 1 апреля 2024 года. Это касается приобретаемого 
оборудования для маркировки молочной продукции.

Руководитель проектов товарной группы «Молоко» Алексей Кошкарев выразил готовность 
индивидуально консультировать и помогать фермерам и кооперативам Карелии осваиваться 
с маркировкой молочной продукции.

– Мы считаем важным поддерживать участников оборота, поэтому приняли решение 
продлить программу поддержки для фермеров, продолжаем работу с предприятиями, сове-
туем брать пример с Карелии и не откладывать подготовку, это позволит заранее наладить 
все процессы и перейти на маркировку бесшовно, – рассказал он.

Оператор отметил вовлеченность участников мероприятия и готовность к обязательной 
маркировке крестьянских-фермерских хозяйств и сельхозкооперативов в молочной отрасли.

Фонд содействия кредитования выдал 
льготные микрозаймы тысяче человек 

Одна тысяча предпринимателей и самозанятых воспользовались 
льготными микрозаймами ФСК Карелии с 2017 года

Фонд содействия кредитованию субъектов малого и среднего предпринимательства 
Карелии заключил тысячный договор микрокредитования. Юбилейным заемщиком стала 
предприниматель Ольга Татаранович. Процентная ставка по договору займа составила 
2,8% годовых. Полученные средства пойдут на развитие Центра природного земледелия. 
Магазин начал подготовку к новому сезону, предприниматель рассчитывает пополнить 
запасы товаров для сада и огорода – семян, удобрений, грунтов, садовой техники и руч-
ного инструмента. 

Предприниматель рассказала, что это ее второй микрозаем, полученный в Фонде содей-
ствия кредитованию. Первый был потрачен на обустройство торговой точки. На него было 
закуплено оборудование, установлены стеллажи. За три года магазин стал центром природ-
ного земледелия. В нем проводятся индивидуальные консультации по методам природного 
земледелия, выращиванию сельскохозяйственных культур, ландшафтному дизайну, техни-
ческому оборудованию садового участка. Предприниматель собирается открыть большую 
торговую площадку, специализирующуюся на продаже растений.

Фонд содействия кредитованию субъектов малого и среднего предпринимательства 
предоставляет финансовую поддержку по нацпроекту «Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы», разработанному по 
решению главы государства.
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На выходных  проведут спортивный 
музыкально-гастрономический 

фестиваль
Первая солистка группы «Мираж» Светлана Разина 

выступит в центре города на спортивном музыкально-
гастрономическом фестивале (0+) 

Фестиваль пройдет на площади Киро-
ва 16–17 декабря. С 13.00 и до 18.00 для 
гостей фестиваля выступят карельские 
музыкальные коллективы Skylark, Kariala, 
«Зоряйне», «Соло», «Поколение», «Фие-
ста», «Верея». Будут звучать народная 
музыка, карельские песни в современных 
аранжировках, кавер-версии популяр-
ных песен.

Параллельно с музыкальной площадкой 
будет работать гастрономическая мастерская, 
в которой своими секретами поделятся шеф-

повара из Петрозаводска, Санкт-Петербурга 
и Мурманска.

Также посетителей ждут игровые пло-
щадки для детей, ростовые куклы, кубинские 
танцы и салют.

17 декабря, помимо группы «Мираж», 
в Петрозаводске выступят группы «Инфи-
нити», молодежный дуэт Galibri & Mavik. 
Фестиваль пройдет благодаря нацпроекту 
«Туризм и индустрия гостеприимства».

В связи с проведением фестиваля площадь 
Кирова станет пешеходной зоной.

Дом для обманутых дольщиков 
возвели в Сайнаволоке

Здание оборудовали газовой котельной на крыше

Трехэтажный дом на 23 квартиры 
построили в районе Петрозаводска Сай-
наволок для обманутых дольщиков. Здание 
прошло итоговую проверку, сообщили в 
паблике Госкомитета Карелии по жилищ-
ному надзору.

Здание оборудовали крышной газовой 
котельной, подъемником для маломобильных 
групп населения. У дома есть парковочные 
места.

Дому присвоен класс энергетической 
эффективности объекта капитального 
строительства A «очень высокий», что 

значительно повышает комфортность про-
живания в нем.

Напомним, что в августе прошлого года 
м инистр строительства, жилищно-комму-
нального хозяйства и энергетики Карелии 
Виктор Россыпнов заверил, что права всех 
обманутых дольщиков республики будут вос-
становлены. Также он сообщил, что в Каре-
лии от действий недобросовестных застрой-
щиков в прошлые годы пострадало более 
130 дольщиков. Права 86 из них восстановле-
ны путем выплаты денежной компенсации. 
Два дома решили достроить.

Инициативные жители 
Петрозаводска выбрали пять 

объектов для благоустройства
Проекты направили в республиканский 

отбор в Миннац Карелии

В Петрозаводске завершилось голосо-
вание за объекты программы поддержки 
местных инициатив, сообщила мэр города 
Инна Колыхматова.

Пять объектов, набравшие наибольшее 
число голосов, собираются благоустроить 
в 2024 году.

На республиканский отбор в Миннац 
Карелии направили проекты:

– благоустройство территории сквера 
кинотеатра «Искра» (798 голосов);

– благоустройство территории школы 
№ 2 (772 голоса);

– благоустройство территории сквера 
Источник (667 голосов);

– ремонт помещения ПМОО поддержки 
гражданских инициатив «Народный Совет 
Октябрьского района» по Советской улице, 
35 (2-й этап) (640 голосов);

– благоустройство территории с устрой-
ством детской площадки в районе дома 
11 на ул. Ровио (611 голосов).

«В этом году голосование проводилось 
только в онлайн-формате. Уверена, что в буду-
щем его освоят все инициативные горожане, 
а пока будем надеяться, что все проекты-
победители пройдут республиканский этап», 
– написала Колыхматова.

Мэрия просит хозяев домов 
безопасно сбивать сосульки с крыш

Администрация города обратилась к управляющим 
компаниям, ТСЖ, владельцам и арендаторам нежилых 
помещений, а также хозяевам индивидуальных домов

Администрация Петрозаводска напом-
нила о необходимости безопасной очистки 
кровель, козырьков подъездов и навесов от 
снега и наледи. Об этом информирует пресс-
центр мэрии города. Несвоевременно про-
веденные работы по уборке снега и наледи 
создают угрозу людям, а также имуществу.

«Напомним, что все мероприятия нужно 
организовывать в соответствии с требовани-
ями техники безопасности. При высотных 
работах обязательно использование стра-

ховочного снаряжения. При скоплении на 
крыше снега, появлении свесов и сосулек 
необходимо оградить опасные участки и уста-
новить предупреждающие таблички. Кроме 
того, специалист, ответственный за уборку, 
обязан находиться рядом с зоной сброса», – 
говорится в сообщении.

Власти города предлагают горожанам 
жаловаться на сосульки по круглосуточно-
му номеру единой дежурно-диспетчерской 
службы Петрозаводска 051.

Паспортная служба 
ликвидирована 

Организация «Петрозаводская паспортная служба» 
прекратила свою деятельность в карельской столице

Депутаты Петросовета приняли решение о ликвидации МКП «Петрозаводская паспорт-
ная служба». Об этом информирует пресс-центр мэрии Петрозаводска.

«После вступления в силу изменений в федеральном законодательстве предприятие 
утратило основной заработок, не имея возможность выдавать справки о регистрационном 
учете граждан. Полномочия по выдаче адресно-справочной информации будут осуществлять 
подразделения по вопросам миграции МВД России. Услуги предоставляются бесплатно», 
– говорится в сообщении администрации города.

Изменения в Федеральный закон «О праве граждан РФ на передвижение, выбор места 
пребывания и жительства» вступили в силу в январе этого года. После этого информация 
о регистрации стала предоставляться только с согласия лица, в отношении которого эта 
информация запрашивается. С сентября паспортная служба могла выдавать только архив-
ные справки.

Теперь горожане могут подать заявления по регистрационному учету через портал 
«Госуслуги» и в МФЦ Карелии по адресам:

– набережная Гюллинга, 11;
– Первомайский проспект, 33;
– улица Октября, 10.
Уточнить информацию можно по телефону 8 (814-2) 33-30-50.
Справки о регистрации граждан по месту жительства и месту пребывания выдают под-

разделения по вопросам миграции МВД России. Горожане должны обратиться в отдел на 
улице Кирова, 8. Телефон 8 (814-2) 79-66-26.

Архивные справки о регистрации граждан выдает «Муниципальный архив города 
Петрозаводска». Он находится на улице Куйбышева, 20. По вопросам их предоставления 
администрация рекомендует обращаться по телефону 8 (814-2) 78-28-63 или по электронной 
почте: arhiv.ptz@yandex.ru.

Пешеходные переходы стали 
светлее и безопаснее

На четырех объектах установили дополнительное 
освещение

Дополнительное осве-
щение установили сотруд-
ники «Петрозаводских 
энергетических систем» на 
четырех пешеходных пере-
ходах, сообщает пресс-
служба предприятия.

На пешеходных пере-
ходах у дома 13 на улице 
Петрова, дома 61 на улице 
Сулажгорской, на перекрест-
ках Володарского – Кали-
нина и Анохина – Гоголя 
специалисты установили 
дополнительные кронштей-
ны, светильники и увеличили 
их мощность.

«Проведение таких ком-
плексных мероприятий, как 
общее освещение, установ-
ка светофоров, нанесение 
дорожной разметки, позво-
ляет решить вопрос безопас-
ности не только для участни-
ков дорожного движения, но 
и всех горожан», – отметили 
в паблике предприятия.
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Арт-объект в виде книги планируют 
установить в Сортавале
Эскиз композиции готовят художники

В Сортавале планируют установить 
арт-объект «Книга». Об этом сообщили в 
паблике Сортавальского района.

Скульптуру поставят в сквере у Николь-
ского храма со стороны типографии, извест-
ной ранее также как Дом «Библии». Сейчас 
художники готовят эскиз будущей компози-
ции. Власти города решают, из кого материала 
будет арт-объект.

Типографию в Сортавале 
построили в 1914 году по про-
екту Эрика Вяйне Леандера. 
На первом этаже здания рас-
полагались печатные станки 
и переплетная, в подвальном 
помещении – склад готовой 
продукции и упаковки. Здесь 
же отливали литеры. Во дворе 
была клееварня.

С 1920-х годах в типографии 
стали печатать религиозную 
литературу для нужд Финлян-
дии, для церквей Скандинавии, 
Германии и Америки. За все 
годы работы в Сортавале было 
напечатано около 2 млн книг – 
библий, катехизисов, псалтирей, 
церковных настольных книг и 
сборников духовных стихов.

В советские времена сортавальская 
книжная типография имела не только респу-
бликанское, но и всесоюзное значение, на 
предприятии работало около 300 человек. 
В ней печатали свои издания московские 
издательства «Прогресс», «Детская литера-
тура». К 1976 году типография выпустила 
48,6 млн условных печатных листов, или 
3,4 млн книг и брошюр.

Зимний рыбатлон пройдет 
в Беломорске

Это соревнования, состоящие из двух дисциплин – зимней 
рыбалки и лыжной гонки

Как сообщают наши коллеги из «Бело-
морской трибуны», в феврале 2024 года 
в Беломорске пройдет зимний рыбатлон. 
Это дисциплина включает в себя зимнюю 
рыбалку и лыжные гонки.

«Место действия прежнее – Беломорский 
район, озеро Шуезеро. Дату и все подробно-
сти сообщим позже. А пока предлагаем всем 
уже формировать для участия свою команду, 
состоящую из рыбака и лыжника. Регистрацию 
команд объявим после Нового года. К участию 
приглашаем абсолютно всех независимо от 
возраста, пола и рыболовно-лыжных способ-

ностей. Участие бесплатное, призов будет 
много!» – сообщают организаторы.

Напомним, в феврале 2023 года состоял-
ся первый в истории Карелии чемпионат по 
рыбатлону. В соревнованиях приняли участие 
42 команды, в каждой было по два человека. 
Они состязались в умении быстро ловить рыбу 
и кататься на лыжах. Для этого на озеро Шуе-
зеро приехали не только жители Карелии, но 
и москвичи и рязанцы. 

Фото взято из группы «Группа патрульной 
службы (г. Беломорск) ГИМС МЧС» в соцсети 
«ВКонтакте».

Жительница Суоярвского района 
открыла пекарню 

Превратить идею в успешное дело Ирине Насовской 
помогла господдержка по нацпроекту «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы» 

Начав со скромных объемов, пекарь 
постепенно завоевывает признание мест-
ных жителей и туристов. 

Зарабатывать выпечкой хлеба Ирина 
Насовская решила два года назад. Продукция 
востребованная, да и готовить она всегда 
любила. Идею долго вынашивала в голове. 
Сдвинуться с точки помогла господдержка 
– грант от Центра занятости населения 
Карелии, социальный контракт и льготный 
микрозаем от регионального Фонда по 
содействию кредитованию субъектов малого 
и среднего предпринимательства.

– На полученные средства мы закупили 
необходимое оборудование и отремонти-
ровали помещение будущей пекарни – зда-
ние бывшего магазина. Приобрели сырье: 
муку, дрожжи, масло. Помню, что в первый 
рабочий день у нас получилось выпечь всего 
5 буханок, – вспоминает Ирина.

Сейчас предпринимательница производит 
30 буханок хлеба в день. Товар расходится 
быстро. Продукцию Ирина реализует в 
розничном магазине и доставляет под заказ в 
Суоярви и Петрозаводск. Свежеиспеченный 

хлеб в Найстенъярви можно найти только 
здесь – обычно продукты питания привозят 
в поселковые магазины из Суоярви.

В ассортименте пекарни белый и серый 
хлеб, а также булочки с различной начинкой: 
капустой, картофелем, фаршем. Ирина 
учится выпекать ржаной хлеб на закваске. 
Новичкам рецепт дается непросто, но 
предприниматель настроена решительно. 
Профессиональные устремления семья 
поддерживает.

– Я очень благодарна моим родным. 
Почти год, пока организовывала пекарню, 
 не работала. От дочери и сестры я слышала 
только слова поддержки. Иногда казалось, 
что они верили в меня больше, чем я сама 
в себя. Это очень помогло преодолеть 
сложности и добиться успеха, – рассказывает 
предпринимательница.

Сейчас Ирина работает в пекарне одна. 
Иногда ей помогает кто-то из близких, однако 
спрос на хлебобулочные изделия заставляет 
задуматься о расширении штата. Это поможет 
порадовать свежим хлебом еще больше 
покупателей.

Строительство паромной 
переправы в Панозеро 
приостановят на зиму

Сейчас работы выполнены на 70%

Работы по обустройству паромной 
переправы ведутся по поручению главы 
Карелии и входят в Адресную инвестици-
онную программу республики.

В рамках контракта, который был заклю-
чен в прошлом году с ООО «Судэлектро-
сервис», подрядная организация закупила 
и изготовила все основное оборудование, 
изготовили металлоконструкцию пере-
правы.

В зимний период в связи с погодными 
условиями работы приостановлены и продол-
жатся в мае. Паромное сооружение покрасят, 
будут проведены электромонтажные работы 

и установлено основное оборудование. Завер-
шение работ запланировано до 15 августа 
следующего года. 

Проектом регионального бюджета на 
2024 год средства на строительство парома 
предусмотрены в полном объеме.

Кроме того, заключен госконтракт с 
проектной организацией на разработку 
проекта по реконструкции автомобильной 
дороги Кемь – Рабочеостровск, обеспечи-
вающей подъезд к причальному сооруже-
нию в Рабочеостровске. Завершить разра-
ботку документации планируется до конца 
2025 года. 

Три района получили гранты 
Они награждены по итогам деятельности органов местного 

самоуправления за 2022 год
Ежегодно в соответствии с федеральным законодательством в республике осущест-

вляется мониторинг эффективности деятельности органов местного самоуправления. 
Мониторинг проводится по 62 показателям. Один из них формируется на основе данных 

интернет-опроса жителей муниципального образования. 
 По результатам 2022 года Министерство экономического развития Карелии провело 

комплексную оценку эффективности деятельности органов местного самоуправления, по 
итогам которой три муниципальных образования, достигших наивысших значений пока-
зателей, получили гранты: 

– Лахденпохский район – 372,4 тыс. руб.; 
– Калевальский район – 313,9 тыс. руб.; 
– Пряжинский район – 313,7 тыс. руб.
Органы местного самоуправления планируют израсходовать полученные средства на 

обновление материально-технической базы района.
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Карелия получила 
последний в этом году 

автомобиль скорой помощи 
Новые машины закупают по линии Минпромторга России

16 новых автомобилей скорой помощи поступили в карельские больницы в этом 
году. О поступлении последней машины в своем Telegram-канале сообщил министр 
здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.

В Карелии появились 11 машин марки «ГАЗ» и 5 – «УАЗ». Автомобили закупили по 
линии Минпромторга России. Они оснащены всем необходимым оборудованием, их уже 
распределили по медорганизациям.

Один автомобиль класса С направили для нужд Сортавальской больницы, по одному 
автомобилю класса B передали для паллиативного центра, Калевальской, Кондопожской, 
Сегежской, Пряжинской, Суоярвской, Лоухской больниц и межрайонной больницы № 1 
(для Муезерской участковой больницы). Один автомобиль класса С и три машины класса 
B передали Республиканской больнице скорой и экстренной медпомощи в Петрозаводске, 
еще три автомобиля класса В получила Республиканская больница им. В. А. Баранова.

Медики провели 
ультразвуковые 

исследования в отдаленном 
поселке 

Передвижной медицинский комплекс выезжал в Ондозеро 
Передвижной медицинский комплекс принимал жителей поселка Ондозеро Муе-

зерского района, сообщил глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков.
Врач Муезерской участковой больницы Татьяна Лиджиева провела 20 ультразвуковых 

исследований в поселке.
В ближайшее время такие исследования смогут пройти жители населенных пунктов 

Мотко и Тумба.
Записаться можно во врачебных амбулаториях, добавил Охлопков.

Можно ли получить медицинскую 
помощь по полису ОМС в частных 

медицинских организациях?
На этот вопрос о твечает начальник отдела сводного 

мониторинга государственных программ, формирования 
и реализации территориальной программы 

государственных гарантий Министерства здравоохранения 
Карелии Надежда Вагапова

Да, можно, если эта частная медицин-
ская организация участвует в реализации 
территориальной программы ОМС. То есть 
частная медицинская организация может 
оказывать как платные услуги, так и услуги 
в рамках ОМС.

Чтобы оказывать услуги в рамках обязатель-
ного медицинского страхования, медицинская 
организация должна быть включена в реестр 
медицинских организаций, которые реализуют 
территориальную программу государственных 
гарантий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи.

Реестр медицинских организаций, кото-
рые работают по обязательному медицинскому 
страхованию в Карелии, опубликован на сай-
те Территориального фонда ОМС в разделе 
«Информация об организации ОМС в РФ и 
в субъекте РФ». В этом списке указаны все 
организации, и государственные, и частные.

При этом в частной организации можно 
получить по ОМС не все услуги, а только те, 
что указаны в территориальной программе и 
в зависимости от специфики медицинской 
организации.

Перечень услуг, которые могут оказать 
по ОМС, у каждой медицинской организации 
свой, он зависит от установленного перечня в 
территориальной программе, установленных 
объемов медицинской помощи, материально-
технических и кадровых ресурсов медицинской 
организации и других факторов. Эту информа-
цию целесообразно уточнить непосредственно в 
регистратуре медицинской организации или на 

ее сайте. Размещение всего перечня видов бес-
платной медицинской помощи, которая может 
быть оказана по ОМС, и порядок их получения 
являются обязанностью частной медицинской 
организации, вошедшей в систему ОМС. При 
этом экстренная медицинская помощь должна 
быть оказана в любой медицинской органи-
зации.

Для обращения в частную медицинскую 
организацию необходимы паспорт, полис ОМС, 
СНИЛС. Также могут понадобиться направ-
ление от лечащего врача из государственной 
поликлиники и выписка о состоянии здоровья 
(например, если у пациента на руках направ-
ление на госпитализацию).

К частным медицинским организациям, 
оказывающим услуги по ОМС, применяются 
такие же требования, как к государственным. 
Контроль за сроками и качеством оказания 
медицинской помощи, расходованием средств 
осуществляют страховые медицинские органи-
зации и территориальный фонд ОМС.

Пациенты частных медицинских организа-
ций обладают теми же правами, что и пациенты 
государственных медицинских организаций. За 
разъяснениями и защитой своих прав житель 
республики может обратиться в свою страхо-
вую медицинскую организацию по телефонам 
горячей линии:

– ООО «СМК РЕСО-Мед» – 8 (814-2) 78-54-20;
– ООО «СК «Ингосстрах-М» – 8 (814-2) 

33-00-29
или на горячую линию территориального 

фонда ОМС по телефону 8 (800) 250-81-42.

Новая отечественная вакцина 
от ковида поступила в республику

По словам министра здравоохранения , «Конвасэл» 
эффективен против различных штаммов коронавируса
Вакцина «Конвасэл» для иммунизации 

против коронавирусной инфекции посту-
пила в Карелию. Об этом на странице в 
соцсети рассказал глава регионального 
Минздрава Михаил Охлопков.

«Это единственная из всех отечествен-
ных вакцин, которая основана на приме-
нении в составе компонентов нуклеокап-
сидного N-белка вируса SARS-CoV-2, не 
склонного к мутационным изменениям. 
Поэтому она является эффективной защитой 

против различных штаммов коронавируса», 
– отметил он.

Охлопков добавил, что эта вакцина 
положительно проявила себя при выработ-
ке специфического клеточного иммунного 
света. По наблюдениям, «Конвасэл» может 
обеспечивать иммунитет в течение 11 меся-
цев. Он создан на основе N-протеина, поэтому 
иммунитет будет более стойкий, подчеркнул 
министр. Прививаться «Конвасэлом» нужно 
два раза с периодичностью 21 день.

Сервис «Электронная регистратура» 
протестировали 

в поликлинике № 1 Петрозаводска
С 1 ноября новой услугой воспользовались 109 жителей 

города, прикрепленных к филиалам поликлиники
Тестирование системы «Электронная 

регистратура» завершено в Петрозаводске. 
Она показала свою значимость и теперь 
будет использоваться на постоянной осно-
ве. Об этом сообщил на своей странице в 
соцсети глава Минздрава Карелии Михаил 
Охлопков.

«Через электронную регистратуру меха-
низм записи к врачу простой. Нужно позво-
нить по номеру 122. Оператор запишет вас к 
определенному врачу, за исключением записи 
к специалистам, для записи к которым тре-
буется предварительный осмотр терапевта 

или педиатра. Если к специалисту не запишут 
сразу во время звонка, то вас поставят в лист 
ожидания и подберут дату и время приема 
позже. Обращаю внимание, что запись на 
прием к врачу через единый портал госуслуг 
и региональный портал по-прежнему оста-
ется. Это удобный и полюбившийся многим 
жителям способ записаться на прием к врачу. 
При этом пациенты, как и раньше, смогут 
обращаться в регистратуры своих поликли-
ник», – написал Охлопков.

Можно также написать в медицинские 
чаты в «Телеграм».
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Более 400 исследований выполнили 
на новом МРТ в Детской республиканской 

больнице
Обследования на магнитно-резонансном томографе проходят 
маленькие пациенты из разных медучреждений республики

Магнитно-резонансный томограф в Детской республиканской больнице им. И. Н. Гри-
говича установили летом этого года. За четыре месяца на нем выполнили уже более 400 
исследований. Об этом врач-рентгенолог кабинета МРТ Алексей Румянцев рассказал 
депутату Заксобрания Сергею Шугаеву, который на днях посетил медучреждение.

– В среднем мы выполняем около 100 исследований в месяц. Проводим обследование не 
только наших маленьких пациентов, которые находятся на лечении в стационаре больницы, 
но и детей из других медучреждений Петрозаводска, центральных районных больниц и 
поликлиник, – сообщил Алексей Румянцев.

На исследования детей направляют лечащие врачи по медицинским показаниям. Большой 
плюс нового оборудование в том, что томограф открытого типа. В нем нет «трубы», куда во 
время исследования помещают пациента, и у ребенка не возникает страха закрытого про-
странства. Во время процедуры рядом с маленьким пациентом могут находиться его родители.

Как пояснил Алексей Румянцев, магнитно-резонансная томография – отдельный вид 
исследований, который требует специальной подготовки и знаний от врача, применяюще-
го этот метод. Для того чтобы работать на новом оборудовании, карельские специалисты 
прошли необходимое обучение.

– Замечательно, что карельские медучреждения оснащают современным оборудованием. 
И особенно важно, что оно появляется в детских больницах. Новая аппаратура позволяет не 
только повысить точность диагностики, но и сделать так, чтобы прохождение этой процедуры 
не пугало малышей. На приобретение томографа из регионального бюджета и средств ОМС 
было выделено почти 85 миллионов рублей. Рад был убедиться, что оборудование очень 
востребовано, что на нем работают прекрасные высококвалифицированные специалисты, 
– прокомментировал Сергей Шугаев.

Больше сотни школьных классов Карелии 
ушли на карантин из-за ОРВИ
Помимо этого, приостановлена деятельность 

четырех детсадовских групп
С 4 по 10 декабря в Карелии из-за повышенной заболеваемости ОРВИ и гриппом на 

карантин ушли 108 классов в 36 школах. Такие данные приводит региональный Роспотреб-
надзор. Кроме того, деятельность приостановили четыре группы в двух детских садах.

Всего за прошлую неделю в республике выявлено 6 699 случаев ОРВИ, показатель заболе-
ваемости – 126,9 на 10 тысяч населения. Уровень заболеваемости выше эпидемического порога 
на 17% за счет возрастной группы «15 лет и старше». С диагнозом ОРВИ госпитализировано 
25 человек, на предыдущей неделе – 46. Также зафиксировано 40 заболевших коронавирусом.

В Петрозаводске за минувшие семь дней зафиксировано 3 485 случаев ОРВИ. Показа-
тель заболеваемости составляет 147,8 на 10 тысяч населения. Это выше эпидпорога на 9%.

Помимо этого, в республике отмечено 209 случаев внебольничных пневмоний. Заболе-
ваемость среди совокупного населения в целом по республике регистрируется ниже средне-
многонедельного показателя на 10,7%.

В Государственной Думе обсудили методы 
борьбы с ожирением

В режиме ВКС в заседании круглого стола принял участие 
председатель комитета по здравоохранению и социальной 

политике Законодательного Собрания Алексей Хейфец

Специалисты в области здравоохра-
нения, социологии, психологии и педа-
гогики искали пути решения социальной 
проблемы, которая приводит к серьезным 
последствиям для здоровья человека. Как 
было отмечено, избыточный вес является 
основным фактором возникновения таких 
системных заболеваний, как гипертониче-
ская болезнь и сахарный диабет второго 
типа.

Алексей Хейфец рассказал о том, что 
делается в республике для ранней диагно-
стики и профилактики диабета.

– По поручению президента в Карелии 
будет создана 21 школа борьбы с сахарным 
диабетом. Усилена материально-техническая 
база в трех ЦРБ – в Сортавале, Сегеже и 
Костомукше, которая позволит на ранних 
сроках диагностировать заболевание. Кро-

ме того, в республиканской больнице им. 
Баранова появится специальная лазерная 
операционная для пациентов с осложнени-
ями сахарного диабета в виде нарушения 
зрения – офтальмопатии. А также будет уси-
лена материально-техническая база кабинета 
диабетической стопы. Средства на эти цели 
уже заложены в бюджете. 

Образ жизни, низкий уровень физической 
активности, нездоровые пищевые привычки 
закладываются в детстве. Поэтому профи-
лактика ожирения важна с самого раннего 
возраста, отметил депутат.

– На очередном заседании комитета по 
здравоохранению и социальной политике в 
январе мы проведем отдельные слушания по 
вопросу здоровьесберегающих технологий 
в детском возрасте, – резюмировал парла-
ментарий.

Карельский регистр собрал 250 тысяч 
на типирование потенциальных доноров 

костного мозга
За месяц благотворительной акции поступило 350 пожертвований

Карельский регистр собрал 250 тысяч рублей для типирования новых потенциальных 
доноров. За месяц, после объявления благотворительной акции, поступило 350 пожерт-
вований. Цель регистра – собрать 500 тысяч, чтобы база пополнилась на 250 доноров.

«Спасибо каждому из вас за участие и поддержку, доброту и неравнодушие! Благодаря 
вашим разовым и регулярным пожертвованиям, вашим постам в поддержку сбора и репостам 
нам удалось собрать беспрецедентную для нас сумму в очень короткий срок. Поскольку 
в регистр в 2023 году вступило 250 доноров, еще половину суммы нам только предстоит 
собрать. Поэтому мы приняли решение не останавливать сбор и продолжаем принимать 
пожертвования на оплату обследования доноров», – рассказали в регистре.

Сбор пожертвований продолжается.

Минздрав России зарегистрировал вакцину 
«Спутник Лайт» с обновленным составом
Препарат на клинических испытаниях показал благоприятный 

профиль безопасности и иммуногенности
Министерство здравоохранения России зарегистрировало вакцину от коронавирус-

ной инфекции «Спутник Лайт» с обновленным антигенным составом. Об этом сообщает 
ТАСС со ссылкой на пресс-службу ведомства. Состав обновил по заданию Минздрава 
страны подведомственный ему Национальный исследовательский центр эпидемиологии 
и микробиологии имени Н. Ф. Гамалеи.

«Обновленная вакцина прошла клинические испытания, в ходе которых показала благо-
приятный профиль безопасности и иммуногенности, низкую частоту значимых побочных 
эффектов», – говорится в сообщении.

Как пишет ТАСС, в лабораториях Росздравнадзора завершается государственный кон-
троль качества первых серий «Спутника Лайт». После регистрации производитель вакцины 
сможет ввести ее в гражданский оборот и начать поставки по заказам регионов.

Томограф не стоит без дела
Ежедневно приемное отделение Республиканской больницы скорой 

и экстренной медицинской помощи принимает в среднем 
140 человек 

Об этом написал министр здравоохра-
нения Михаил Охлопков. «Бригадами ско-
рой помощи доставляются всего лишь 30% 
пациентов, еще 25% направляются из поли-
клиник, а 45% приходят самостоятельно. Из 
обратившихся более 50% не нуждаются в 
госпитализации.

Часто для более детального обследования 
пациентов используется компьютерный томо-
граф, который мы специально установили в 
приемном отделении. Напомню, что строитель-
ство и оснащение отделения происходили по 
поручению главы республики. СКТ приобретен 
на средства, которые изыскал Минздрав Каре-
лии совместно с Территориальным фондом 
обязательного медицинского страхования.

В больнице это второй томограф, первый 
задействован для плановых больных. А два 
томографа позволяют эффективно организо-

вать работу специалистов, разделить потоки 
пациентов и уменьшить нагрузку на обору-
дование.

С апреля 2023 года на СКТ в приемном 
отделении обследовано 3343 пациента. Самому 
молодому из них 13 лет, самому возрастному 
– 94 года, – сообщил Охлопков.
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«Мы сами готовим себя 
к чуду»

Ксения (Ксюша) Коган – музыкально-драматическая актриса Национального театра 
Карелии. Всякий раз режиссеры не могут удержаться и придумывают для Ксении такие 

образы, где она могла бы еще что-нибудь сочинить, сыграть или спеть. 
«Как будто я без этого не могу! – говорит актриса. – А я могу!».

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

Ксения КОГАН пришла в Национальный 
театр Карелии в 2015 году. Скорее всего, 
она характерная актриса. Может похулига-
нить на сцене, если позволяет роль. Чаще 
других актрис она на площадке играет на 
инструменте и поет на площадке. Любой 
спектакль выигрывает от этого. В «Сказках 
Черного леса», например, собран целый 
оркестр из актеров, в спектакле «Пер Гюнт. 
Новеллы» Ксения Коган играет мать героя и 
аккомпанирует происходящему на сцене. В 
постановке «Я сильно изменилась? Чайка» 
актриса поет песни и играет на фортепиа-
но. В «Сказе о попе и его работнике Балде» 
все играют на импровизированных инстру-
ментах. К некоторым спектаклям Ксения 
написала или аранжировала музыку.

У актрисы есть также несколько самосто-
ятельных проектов, сольных и ансамблевых. 
Недавно на камерной сцене театра «Творче-
ская мастерская» прошел ее моноспектакль 
«Концерт для фортепиано с актрисой» (18+) 
по пьесе Николая Коляды. 18 декабря Ксения 
Коган представит спектакль «ВЫХОД ТАМ: 
artist/Frida/etc» (18+) как режиссер. В роли 
Фриды выступит актриса Национального теа-
тра Анастасия Айтман.

Мы разговариваем с Ксенией Коган в 
студии «Сампо ТВ 360°» о судьбе, о мето-
дах терапии, планировании больших и малых 
целей и о локальных мечтах.

Теплое имя и теплое место

– Почему вас все зовут Ксюшей? Это 
как-то несерьезно.

– Может, я кажусь чем-то несерьезным 
и небольшим? Мне не нравится имя Ксения. 
Мне кажется, что Ксения – это как-то холодно, 
строго, а Ксюша – это что-то тепленькое. Я 
привыкла, что меня зовут Ксюшей. Я даже 
немного дергаюсь, когда звучит имя Ксения.

– Ксюша Коган или Ксюша Ширя-
кина? Есть разночтения.

– Я принципиально не меняла в театре 
фамилию, когда вышла замуж, и была 
по-прежнему Ширякиной. И под фото в фойе 
Национального театра подписано: Ширякина. 
Позже началось разделение: Коган – певица, 
Ширякина – актриса. Даже хештег такой у 
меня был. А сейчас я везде Коган. Ксения 
Коган – звучит красиво.

– Почему вы вместо музыкальной 
карьеры выбрали театральную? Как это 
произошло?

– Я в 4 года пришла заниматься музыкой 
и, собственно, оттуда больше не ушла. А в 
музыкальном училище мне периодически 
стало приходить в голову, что я не такой 
талантливый музыкант, как хотелось бы. Мне 
казалось, что мне нужно в другое место. Я 
училась на дирижерском отделении. Дирижер 
– это как в театре режиссер. Ты ничего сам 
не делаешь на сцене, а мне хотелось быть 
главным действующим лицом.

История с музыкальным училищем болез-
ненная. Я сделала глупость: я зачем-то им 
рассказала, что не собираюсь дальше учиться 
по музыке. И отхватила такого… Много я 
слышала про актрису погорелого театра и 
то, что ничего не получится.

Потом я поехала поступать в Петербург, 
в театральную академию. И не поступила. 
Там тоже была история. На экзаменах ко 
мне подошел завкафедрой эстрады и при-
гласил меня на курс. А я такая: «Нет, я хочу 
быть драматической актрисой!» Зачем я это 
сказала? Моя мама чуть не поседела. Не знаю, 
но надо было сказать.

– Поступали во второй раз?
– Год я прожила в Питере – готовилась. 

Но на следующий год история повторилась, 
но у меня был запасной вариант. Режис-

сер Андрей Дежонов набирал курс при 
Национальном театре. И я ездила между 
турами в Петрозаводск. Смешная история: 
мне все сказали: «Только не говори, что ты 
поступаешь в СПбГАТИ!» И вот нас всех 
усадили около себя и сказали: «Честно 
признайтесь, кто поступает?» Никто не 
поднял руку. Только я. Зачем, не знаю. На 
следующий день я иду по Моховой. Кого 
я там встречаю? Глеба (Германова, актера 
Национального театра РК. – Прим. авт.), 
конечно. Я думала, что убью его сразу на 
этой Моховой! В итоге получилось так, что 

я прошла в театральную академию только 
на заочку. И на эстраду. И в последний 
вечер я сидела на кухне и рисовала себе 
таблицу с плюсами и минусами. И плюсов 
Петрозаводска оказалось больше.

– Почему не остались в Питере?
– Видимо, что-то меня тянуло. За год в 

Петербурге я не плакала из всех 365 дней 
дня три. Все остальное время я учила про-
грамму и рыдала. Я очень хотела домой. Я 
люблю, видимо, это место. Все какое-то тут 
мое. Говорю и хочется плакать.

Не полагаюсь на публику

– В финале «Сказок Черного леса» 
у вашего Стеклянного человека есть 
пронзительный монолог про камень. Что 
помогает не разрыдаться в этом месте?

– Персонаж очень помогает. Если ты вну-
три, то это срабатывает. Стеклянный человек 
– наблюдатель. Он не может разрыдаться, пока 
находится в круге света. Вероятно, он тоже 
разрыдался, когда все случилось. Последний 
монолог моего героя – жизненная история. 
Мы все тащим этот камень, и у всех нас этот 
камень порой скатывается вниз. На последних 
спектаклях с Петей Касатьевым (он играл 
Петера Мунка, главного героя. – Прим. авт.) 
трудно было сдерживаться в финале. Это 
очень важный для меня спектакль.

– С отъездом Петра Касатьева его 
сняли из репертуара?

– Честно говоря, я с ним попрощалась. 
Насколько я поняла, Петя ради этого спекта-
кля приезжать не будет, а с другим актером 
будет уже другой спектакль.

– Совпадают ли у вас и зрителей ощу-
щения от спектаклей?

– Опасно ориентироваться на зрителя. 
Публика может быть очень довольна и сла-
бым спектаклем. При всем моем уважении 
к зрителю, я стараюсь не полагаться на него. 
Ему может нравится, но я все равно буду 
основываться на том, что видела в процессе. 
Я знаю, как это сделано. Для меня это будет 
важнее. Хотя бывает, что мы ошибаемся. Вро-
де ужасный процесс, и ты не знаешь, как 
вообще выходить, чтобы не провалиться в 
трюм? А потом почему-то все складывалось. 
Но это бывает редко, чтобы я была очень недо-
вольна процессом, а потом вдруг довольна 
результатом.

Театральная терапия

– Бывает, что вы присваиваете себе 
черты персонажа?

– Я, скорее, до спектакля могу быть 
не в своем ощущении. Мне, например, могут 
позвонить в день спектакля, особенно в день 
«Фокстрота» (спектакля «В сапоге у бабки 
играл фокстрот». – Прим. авт.), а я «в неадек-
вате». И это не я разговариваю, это Моника 
разговаривает. Ее все бесят, кто ей звонит. 
Мой организм всегда готовится к спектаклю 
заранее, особенно если это большая история. 
Для меня «Фокстрот» – большая история, 
очень затратная. Хотя многие говорят: «Ну, 
что такого. Вы ж там просто сидите».

Мне кажется, что я больше сама отдаю 
что-то этим людям, своим персонажам.
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– Насовсем?
– Мне кажется, что иногда насовсем. В 

«Чайке», например. Мне вообще нравится 
теория небольшой терапии, связанной со 
спектаклем. Мне нужно было избавиться 
от очень неприятной вещи, и я это сделала 
на спектакле «Я сильно изменилась? Чайка». 
Наверное, поэтому я так люблю этот спек-
такль – он меня подлечил. Таких спектаклей 
много, которые какую-то часть моих проблем 
забрали. Но «Чайка» самый сильный.

– В редком спектакле вы не играете 
на инструменте и не поете. Почему так 
происходит?

– Режиссеры радуются, что в театре 
есть играющий-поющий человек. И они не 
могут это не использовать. Живая музыка! 
Живой человек будет петь! Но я, если честно, 
от этого немножко устала. Как будто бы я 
не могу без этого? Я могу! Я была благодарна 
режиссеру в «Укрощении строптивой». Там 
использовался минимум моих музыкальных 
способностей. Три ноты нужно было ткнуть 
на этом фортепиано, и никаких песен!

В «Сказках Черного леса» было понятно, 
что придется и петь, и играть. После этого спек-
такля мне перестало нравиться, чтобы я была 
занята и как актриса, и как человек, который 
занимается музыкой. А вы знаете историю, что 
я не должна была играть Стеклянного челове-
ка? Я должна была играть соседку, которую 
играет Люся (Людмила Исакова, артистка 
Национального театра РК. – Прим. авт.). План 
был такой: у меня небольшая роль, и все осталь-
ное время я посвящаю музыкальным делам. 
Но так случилось, что Никита Анисимов попал 
в больницу, ночью мне позвонили режиссер 
и помреж и сказали: «Мы все переделали». 
У меня голова немножко разорвалась тогда. 
Мало того, что ты должен собой заниматься 
на сцене, но тебе еще нужно контролировать 
тех, кто на чем-то играет или поет.

– Первый ваш спектакль в театре – 
«Валентинов день»?

– На четвертом курсе был «Волшебный 
посох». А когда я пришла в театр, были «Шало-
сти жизни». Вы видели этот спектакль?

– Нет.

– Ну и хорошо. Нельзя так говорить, нельзя. 
Параллельно мы репетировали «Валентинов 
день». И я думала, что все нормально – просто 
баланс в природе такой. В спектакле «Вален-
тинов день» я играла молодую Катю. Однажды 
у нас с режиссером случился очень серьез-
ный разговор про эту роль. И он сказал, что 
настоящая любовь – это дети. И в меня это так 
попало, что мы с мужем договорились (прямо 
договорились!), что у нас будет ребенок. Я 
считаю, что Кира появилась на свет благодаря 
этому спектаклю.

Про голос и про жизнь

– Почему ваш авторский музыкаль-
ный проект называется «Сиплая»?

– Потому что у меня голос такой. Когда я 
училась в музыкальном училище, я сделала 
глупость и рассказала, что буду актрисой. Я 

там много услышала и про свой голос тоже. 
И что петь я вряд ли буду. На самом деле я 
до сих пор с этим разбираюсь. И мой голос 
очень зависит от моих мозгов. Есть люди, 
при которых я вообще не могу петь, про-
сто не могу. Мой голос не здоров, я этого 
не скрываю. У меня были узлы на связках 
– это очень серьезная история. Слава богу, 
сейчас их нет, но эти треск, шелест остались. 
Но теперь я не думаю, что это болезнь или 
что-то плохое. Теперь я думаю, что это я. 
Сейчас опять плакать буду.

– Кто эти люди, при которых вы 
не можете петь?

– Люди, которые говорили, что я не смогу 
петь.

– И до сих пор вы от них зависите?

– Я сейчас стараюсь о них не думать.

– Надо поставить спектакль и про-
работать эту тему!

– И я вам сейчас открою тайну: такой 
спектакль будет! И ставит его Касатьев! Это 
будет спектакль о французской певице Zaz. 
У нее тоже очень специфический голос, и у 
нее тоже есть болезненная история про голос 
и про жизнь.

– Есть такая пьеса?
– Теперь есть! Мы собрали очень много 

интервью, на основе которых сложилась 
история. Изабель об этом знает, я написала 
ей письмо.

– И что она ответила?
– Вы знаете, ей понравилось, что мы сде-

лали, но одну сцену она попросила перепи-
сать. Она не просила вымарать, но попросила 
сделать не так жестко. Это очень личная для 
нее история.

– И когда будет премьера?
– В конце декабря мы сделаем пробный 

закрытый показ, а потом будем доделывать 
до конца.

«Человек-план»

– Вы поете в московском мюзикле 
«Леди Гамильтон». Какие у вас там 
каблуки!

– Там есть техническая проблема – очень 
высокий партнер, почти 2 метра ростом. Мой 
рост – 154 см, и я без каблуков выгляжу про-
сто как его дочка.

Я очень рада, что попала в этот проект. Здесь 
я в таком общество, где все в музыкальном 
отношении намного круче, чем я. Для меня это 
очень полезно и совсем не болезненно. Просто 
в Национальном театре меня в музыкальном 
плане никто не контролирует – все считают, 
что Ксюша априори все делает хорошо. А самой 
себя трудно оценивать со стороны.

– Вы любите контролировать все 
процессы?

– Я же вообще человек-план. Мой муж 
говорил, что я робот, потому что я записываю 
все, даже необходимость почистить зубы.

– Можно забыть почистить зубы?
– Да, я могу забыть, потому что у меня 

может быть много дел, и я могу это пропустить. 
У меня реально записано так: подъем, завтрак, 
Кира – завтрак, Кира – зубы, Кира – садик. 
Потом начинаются мои дела: умыться, рояль, 
текст, попеть, поиграть. У меня все записано.

– А план глобальный есть?
– Внутри ежедневного плана есть пун-

кты, которые ведут к плану глобальному. Он 
не написан на бумаге, но он есть в телефоне, 
поэтому я никому не даю свой телефон.

– На какой срок этот план?
– Там несколько глобальных целей, кото-

рые ведут к еще более глобальным. Самая 
глобальная с открытой датой. Маленькие 
цели потихонечку достигаются, потому что 
есть система.

Мечта о Диснейленде

– Вам трудно или легко писать песни?
– Если я что-то пишу, то обычно это про-

исходит очень быстро. Пришло в голову – я 
бегу к инструменту и записываю. Я пока не 
могу проанализировать, как это происходит. 
Одно я знаю точно: нельзя пропускать момент, 
когда ты ложишься спать. Есть момент, когда 
ты почти уснул, но еще не спишь и мозг еще 
работает. Иногда в этот момент в голову при-
ходят очень интересные вещи. У меня много 
раз такое было. Нужно заставить себя про-
снуться, встать и записать.

– Музыка не снится?
– Мне практически не снятся сны. Я вижу 

во сне черный экран, и мне хорошо. Я вообще 
очень хорошо сплю. Это моя особенность. Надо 
мной на курсе все время смеялись, потому 
что я могу заснуть в любом положении. Если 
был перерыв 20 минут, я уходила в комнату 
и засыпала на 20 минут.

– Вы в чудеса верите?
– Мне бы хотелось думать, что мы сами 

готовим себя к чуду. Может, я себя так настро-
ила, убедила в том, что многое могу сама? Но 
я все равно верю в чудо. Если не верить, то 

совсем уже как-то грустно. И я очень люблю 
помечтать.

– Есть у вас мечта?

– Я очень хочу попасть в Диснейленд. Я 
очень люблю аттракционы, и я фанат муль-
тфильмов. У меня, кстати, есть замечатель-
ная история про аттракционы. Мы поехали в 
Петербург на фестиваль «Арлекин» с «Попом» 
(спектаклем «Сказка о попе и работнике его 
Балде». – Прим. авт.). У нас было время, и мы 
все пошли в парк аттракционов «Диво-остров». 
Я все это очень люблю, но меня никуда не 
пустили, потому что я была беременна, а бере-
менным нельзя испытывать стресс. В итоге 
единственным местом, куда меня пустили, ока-
залось колесо обозрения. И мы едем на колесе 
всей этой компанией, все такие счастливые, 
рассказывают, как они на горках катались. А 
я стою и плачу от обиды.

Снегурочкой не буду

– Скоро Новый год. Для артистов это 
тяжелое время «елок». Как вы к нему 
относитесь?

– Мне нравятся новогодние сказки, я 
люблю дурить. Это выход моих хулиганских 
тем. Я дала себе слово, что больше не буду 
в Новый год «снегурить». Сыграла в театре, 
и свободна.

– Снегурочкой быть не интересно?
– Уже нет. У меня был этот опыт, когда мне 

были нужны деньги. Сейчас не так, возможно, 
нужны. Мне себя жалко. Мне есть, на что 
потратить это время. Очень много хороших 
Снегурочек, зачем еще одна?

– Какие-то истории происходили во 
время походов к детям в образе Сне-
гурочки?

– Был один год, когда я работала со своим 
мужем, который не артист вообще. Это было 
забавно. Он был очень молчаливым Дедом 
Морозом, а я говорила безостановочно. Еще 
был случай, когда меня узнал ребенок. И вот 
тут я подумала, что, может, больше не надо 
этим заниматься.
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Все будет хорошо! Гномы зуб дают!
Гномы в Театре кукол Карелии в свободное от горной работы время разыгрывают 

для публики сказки. Нам досталась история про Белоснежку, которую отравила злая 
мачеха, а спас принц на белом (пусть будет так) коне. Это было красиво.

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

В Театре кукол Карелии прошла пре-
мьера спектакля «Белоснежка и гномы» 
(6+), поставленного режиссером Игорем 
Казаковым. Точного числа гномов никто 
не знает. Их может быть семь, когда они 
начинают рассказывать сказку про Бело-
снежку. Или шесть, если один из них вздох-
нет, наденет костюм охотника-палача и 
повезет Белоснежку в лес. Или пять, если 
охотнику придется выпрашивать сердце 
у подручного оленя-переодетого гнома. 
Мы не говорим уже о принце на белом 
коне, которого играет самый маленький 
гном, который еще не разучился играть в 
лошадки! (К слову, все гномы в спектакле 
(их играют Олег Романов, Марина Збуржин-
ская, Наталья Васильева, Антон Верещагин, 
Владислав Тимонин, Родион Михно и Артем 
Олконен) очень обаятельны.) Между тем 
гномов, к которым попадает Белоснежка 
(они представлены в виде мимирующих 
кукол), и вовсе девять!

Считать гномов зрители вообще не успева-
ют, потому что их внимание постоянно пере-
хватывается чудесами, происходящими на 
сцене: здесь очень эффектно управляются 
со светом, придумана машинерия, благодаря 
которой возникают разные иллюзии. Кроме 
того, каждая сцена в спектакле необычайно 
красива. Особенно сцены с Королевой, маче-
хой Белоснежки (Белоснежку в спектакле 
играет Мария Артибякина).

Королева в спектакле очень эффектна 
(ее играет Ирина Будникова). Она элегант-
на, пластична, уверена в себе, и у нее есть 
тайна. Черное платье Королевы выгодно 
контрастирует с фоном, которым для геро-
ини периодически служит огромное зеркало. 

Его хозяйка знает, что магический предмет 
не умеет лгать, поэтому всецело доверяет 
ему. Идея превращения зеркальца из сказ-
ки братьев Гримм в интерьерную доминанту 
интересна сама по себе, но еще и функцио-
нальна: у зеркала есть и обратная сторона, 
и в этом зазеркалье происходит своя жизнь, 
устроенная просто и без интриг.

Что мы любим в театре? Мы любим, что-
бы происходило чудесное. В Театре кукол 
Карелии чудесное происходит, например, в 
спектакле Яны Туминой «О рыбаке и рыб-
ке», где вместе с эффектными театральными 
приемами ты перемещаешься внутрь сказ-
ки, в пространство мысли, души, глубокого 
переживания. Иное чудесное представлено 
в спектакле «Белоснежка и гномы».

Здесь нет никакого исследования све-
та и тьмы, добра и зла, силы и слабости, 
жизни и смерти. Здесь есть яркие образы, 
безопасная интермедия гномов, согласно 
которой ни одно живое существо не долж-
но пострадать. Смерть может быть только 
понарошку. Поэтому «оленчик», из которого 
вынули сердце, весело скачет без сердца. 
А отравленный кусок яблока превращается 
в персонаж сказки. Каждый режиссер сам 
решает, как с детьми в театре разговаривать 
про страшное и неизбежное.

Художественное оформление спектакля 
полно сюрпризов и красоты (художники – 
Денис Козлов и Ольга Дворовая). Постанов-
щики умело управляют светом, добиваясь 
эффектов в духе Роберта Уилсона. Деревья 
перемещаются и создают иллюзию движения 
в пространстве сцены. Плоский Король ока-
зывается несостоятельным отцом и монархом 
и просто отваливается от компании. Мачеха 
вовсю использует свое влияние и красоту. 
Медленно падает снег…

Визуальная составляющая спектакля отлич-
но держит внимание зрителей. Главное впе-
чатление от спектакля связано с этой художе-
ственно-постановочной частью представления, 
стильной и красивой. Связывать сюжетное и 
метафорическое в спектакле можно разными 
способами. Например, можно делать это с 

помощью музыки и музыкальных номеров. 
Музыка в спектакле (композитор – Александр 
Литвиновский) поддерживает действие и соз-
дает атмосферу, но вот песенки героев как 
будто бы появились из мультфильма для самых 
маленьких. Песни понравились детям, но нам 
показалось, что и текст, и мелодия простоваты 
для такого зрелища. «Единственно прекрасна 
осталась навсегда. И всем должно быть ясно, 
что я одна – звезда», – поет Черная Королева-
мачеха, объясняя свое поведение.

Сказка, которая похожа на оригиналь-
ное произведение братьев Гримм, все же 
отличается от него. Нет здесь никакого 
возмездия за совершенное зло. И никто, 
конечно, не пляшет в финале в железных 
башмаках на раскаленных углях. Нечего 
детей расстраивать!

Самый интеллигентный гном – Владислав Тимонин Королева (Ирина Будникова) и Белоснежка (Мария Артибякина)

Старуха с яблоком

Самый нежный гном – Марина ЗбуржинскаяБелоснежка, Принц (Родион Михно) и гномы

Король самоустраняется
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Новая жизнь старых вещей
Что считать семейной реликвией? Золотой перстень бабушки, альбом с дореволюционными фотографиями? 

В Петрозаводске открывается выставка об истории, сохраненной через память вещей. Проект «Трансформатор: 
новые подходы к старому», поддержанный Президентским фондом культурных инициатив, подводит итоги.

Елена ФОМИНА

На антресолях вашей квартиры лежит старое зерка-
ло, а на дачном чердаке прозябает сломанный венский 
стул? Самое простое решение – прогуляться до соседней 
помойки и освободить место.

Идея проекта «Трансформатор: новые подходы к старому» 
состояла как раз в том, чтобы сохранить семейную историю. 
Весной организаторы собрали заявки жителей Петрозавод-
ска, осенью победители конкурса приступили к занятиям 
по реставрации.

Работали в трех направлениях: мастер-класс «Теплая 
память» (создание предметов текстиля из старой одежды), 
мастер-класс «Зеркало с историей» (создание арт-объекта 
из старого зеркала), мастер-класс «Реставрация» (вторая 
жизнь предмета мебели).

Вера Мешко, руководитель проекта, директор АНО 
«Северное развитие»:

– У нас было много интересных заявок и историй, ниточки 
которых протянулись от американских финнов до белору-
сов, приехавших в Карелию после войны. Какие-то предметы 
были дороги как свидетели значимых периодов жизни самих 
участников проекта. Меня тронула история старой швейной 
машинки, которая на перекладных добиралась к нам из-за 
океана, а потом стала источником поддержания жизни здесь, в 
Петрозаводске. Или маленькой скамеечки, которую для нашей 
участницы смастерил дед, а теперь она преобразила ее для 
своей маленькой дочки. Небольшое зеркальце в старинной 
резной оправе из Заозерья другой участницы будет хранить 
воспоминания о ее маме, ушедшей в молодом возрасте.

Модельер Лада Дымкина разработала авторский курс 
по второй жизни предметов из текстиля («Теплая память»). 
На занятиях, прежде чем приступить к проекту, участницы 
осваивали техники боро и сашико, стежку и художествен-
ную штопку.

Фотохудожник Юлия Утышева руководила мастерской 
«Зеркало с историей»:

– Зеркало – самый мистический предмет интерьера. 
С одной стороны, оно может долго висеть в доме и впи-
тывать отражения многих поколений. С другой стороны, 
с ним связана масса предрассудков. Вплоть до того, что 
смотреться в чужие зеркала нельзя (полная чушь, конечно). 
И вот лежит такое старое зеркало в кладовке: и выбро-
сить жаль, и в современном интерьере смотрится как-то 
архаично. Между тем его можно превратить в настоящий 
арт-объект, в котором прошлое семьи и настоящее могут 
встретиться.

Работали в мастерской «Фотоглаз» на базе Академии 
фотографии. Каждый со своим зеркалом, получились 
самые разные объекты – от маленького зеркальца в рез-
ной деревянной раме (Екатерина Лещева создала на его 
основе портрета своей мамы в молодости), до большого 
зеркала из платяного шкафа, которое Вера Мешко превра-
тила почти в царский ростовой портрет в шикарной раме. 
Участники мастер-классов прошли обучение всем этапам 
подстекольного золочения и состаривания амальгамы. Для 
декорирования старых зеркал использовали фотографии 
из семейных архивов.

– Технику состаривания зеркал и впечатывание в них 
фотографий можно условно назвать эгломизе, – продолжа-

ет Юлия Утышева. – Современное эгломизе – это любые 
манипуляции с амальгамой на стекле, с использованием 
графики, живописи, фотографии и химических процес-
сов. В России немного художников, которые работают в 
этой технике. И даже если наши участники остановятся 
на своем первом опыте, у них останутся на память пре-
ображенные зеркала, которые теперь можно назвать 
семейной реликвией.

Третий мастер-класс вела столяр-реставратор Юлия 
Зайцева. Через ее мастерскую прошли несколько групп 
участников. Учились разбирать старую мебель, зачищать 
поверхности, красить, покрывать лаком. И в результате из 
старого кресла выходило новое, настоящий антиквариат. 
А из простенького дачного буфета – удобный и красивый 
скандинавский кухонный шкаф.

– Сегодня наша жизнь буквально завалена вещами, срок 
жизни которых становится все короче, – говорит руководитель 
проекта Вера Мешко. – А тут у нас появилась возможность 
сделать шаг в сторону и понять, что старый стул, облезлое 
зеркало, рваное одеяло – это не вещи на выброс, а свидетели 
времени, участники семейных историй. Мы хотели показать, 
что эти истории важны, дать возможность своими руками 
вернуть к жизни стулья, зеркала, рамы, тумбочки, старую 
одежду. Такого в Петрозаводске еще никто не делал, никто 
не предлагал горожанам посмотреть на свою семейную исто-
рию в разрезе сохранения семейных предметов. Да еще и 
создания из этих предметов целой выставки!

Выставка «Трансформация» (0+) работает в «Синем 
коридоре». Организаторы и участники ждут вас по адресу: 
ул.Чарльза Гаскойна, 4, 3-й этаж.

В столярной мастерской

Вера Мешко На занятиях «Зеркало с историей» На занятиях «Теплая память»

На занятиях «Реставрация»
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Детский взгляд на театральные 
лабиринты 

15 декабря в Национальном театре Карелии откроется 
выставка Ирины Мамонтовой «Я иду тебя искать»

Выставка посвящена детскому взгляду 
на театр как на место, где творится чудо, 
и живет загадка. Ребенок видит костюмы 
и декорации к новогодним спектаклям, 
любуется сияющей мишурой и гигантской 
елкой в главном фойе. Игра света и тени 
ведут его сквозь театральные лабиринты 
в мир волшебства и красоты. Так в детское 
сердце приходит праздник.

В экспозицию вошли работы, выполнен-
ные в разных техниках: пастель, акварель 
и гуашь.

Ирина Мамонтова – член Союза худож-
ников России. Ее работы хранятся в Бел-
городском, Валуйском и Боливарианском 
(Колумбия) музеях, а также в частных кол-
лекциях в России и за рубежом.

Карельские артисты выступят 
на выставке-форуме «Россия»

21 декабря на ВДНХ запланирована культурная программа 
с участием творческих коллективов и известных людей 

региона: концерты, театральные постановки и интерактивы 

Творческие коллективы республики 
в течение всего дня будут радовать 
посетителей своими выступлениями на 
площадках форума и на стенде Карелии. 

В 16.20 в павильоне D «Почувствуй 
Россию» презентуют музыкальный фестиваль 
Ruskeala Symphony. Идея проведения большого 
симфонического фестиваля под открытым 
небом с участием ведущих музыкантов 
не только региона, но и России принадлежит 
главе Карелии Артуру Парфенчикову. 
Впервые масштабное событие состоялось 
летом 2017 года. Фестиваль ежегодно 
собирает тысячи гостей, которых привлекает 
и возможность посетить рукотворные 
мраморные карьеры, возникшие на месте 
промышленных разработок XVIII–XX веков, 
– горный парк «Рускеала». 

В 13.00 в Доме культуры – павильоне 
№ 84 – Театр кукол покажет новогоднюю 
постановку для детей «Заветное желание». 

В 14.30 в зоне культурных проектов – 
павильоне № 75а – стартует праздничная 
программа «Из Карелии с любовью». 
Артисты подготовили три небольшие, но 
полноценные концертные программы: 
«Карелия – любовь моя» от Мужского 
камерного хора Карельской государственной 
филармонии, «Легенды Севера» от 
Национального ансамбля песни и танца 

Карелии «Кантеле» и «Долго будет Карелия 
сниться» от Праздничного хора Валаамского 
монастыря. 

С 16 до 18 часов состоятся «Олонецкие 
игры Дедов Морозов». Интерактивная 
программа развернется на уличном 
пространстве форума перед главной сценой. 
В это же время в Музее кино – павильоне 
№ 36 – пройдет киновечер «Снято в Карелии». 
На большом экране покажут фрагменты из 
фильмов, снятых в республике. В мероприятии 
примут участие актриса Елена Драпенко, 
сыгравшая Лизу Бричкину в картине 
«А зори здесь тихие», и Александр Михайлов, 
исполнивший главную роль в комедии 
«Любовь и голуби». 

В 19.00 на главной уличной сцене выставки 
стартует двухчасовая театрализованная 
концертная программа «Люблю тебя, 
Карелия», которая станет кульминацией Дня 
республики. Кроме того, в 18.10 в павильоне 
D «Почувствуй Россию» пройдет презентация 
книги-альбома «Русская свадьба Заонежья» 
с участием фольклорного ансамбля музея-
заповедника «Кижи». 

Международная выставка-форум 
«Россия» продлится в Москве до 12 апреля 
2024 года. Экспозицию Карелии можно 
увидеть ежедневно в павильоне № 75 на 
ВДНХ. 

«Кантеле» «Рускеала»

Театр кукол

Памятник крестителю карелов 
будут делать москвичи

Открытие памятника приурочено к 800-летию крещения 
карелов, которое будет отмечать в 2027 году 

Идея создания памятника великому 
князю Ярославу принадлежит митрополи-
ту Петрозаводскому и Карельскому Кон-
стантину. Инициатива была поддержана 
главой Карелии Артуром Парфенчиковым. 
Монумент появится в Сортавале.

На днях конкурсная комиссия подвела 
итоги конкурсного отбора – над созданием 
монумента будут трудиться московские 
скульпторы Игорь Яворский и Константин 
Кубышкин, обладатели государственных 
наград за восстановление памятника Ека-
терине II в Симферополе.

Согласно проекту в правой руке князь 
Ярослав держит православный крест, высокий 
и большой, – символ его вклада в крещение 
карелов, а с левой стороны изображен сын 
Ярослава Александр Невский, один из самых 
известных деятелей истории России.

Князь Ярослав II Всеволодович – сын 
Всеволода Большое Гнездо, отец Алексан-
дра Невского. Принимал активное участие в 
борьбе с половцами и в междоусобной борьбе 
южнорусских князей. После монгольского 
завоевания дважды ездил в Золотую Орду. 
Первым получил признание старейшинства 
среди русских князей и ярлык на великое 
княжение Владимирское. Именно Ярослав 
Всеволодович крестил карелов в 1227 году. 
В настоящее время ведется активная рабо-
та по включению князя Яросл ава в список 
карельских святых.

Министерством культуры РФ подготовлен 
план основных и дополнительных меропри-
ятий по празднованию 800-летия крещения 
карелов. Мероприятия, посвященные праздно-
ванию этого духовно-исторического события, 
пройдут с 2025-го по 2027 год.

Спектакль Национального театра 
«Куллерво» вошел в лонг-лист 

премии «Арлекин»
Премия присуждается за творческие достижения в области 

театрального искусства для детей и подростков 
Режиссер-постанов-

щик «Куллерво» Вячеслав 
Поляков стремился позна-
комить с «Калевалой» 
прежде всего молодежь, 
поэтому в спектакле есть 
отсылки к современному 
быту, понятным нынешне-
му поколению зрителей 
вещам. 

Премьера спектакля 
состоялась в 2022 году. 

Постановку уже увиде-
ли зрители Карелии, Татар-
стана и Пермского края.

Творческий центр Музея ИЗО 
 может открыться в 2025 году

Его организуют в здании фондохранилища

Центр творческого развития и куль-
турного досуга может появиться в фон-
дохранилище Музея изобразительного 
искусства Карелии через два года. Об этом 
рассказала директор музея Варвара Лебе-
дева на презентации нового оборудования 
для журналистов. Фондохранилище рас-
полагается в здании на улице Зеленой, 7 на 
Перевалке.

– Поскольку в этом здании есть отдель-
ный вход и отдельные помещения, не вос-
пользоваться этим было бы странно. Идея 
создания подобного центра появилась еще 
у бывшего руководителя музея Натальи 
Вавиловой. И сейчас мы понимаем, что базу 

музея на Перевалке и Древлянке было бы 
хорошо иметь, так как дети из этих районов – 
не такие частые посетители нашего головного 
музея на проспекте Карла Маркса. А здесь 
мы сможем проводить наши мастер-классы 
для школьников, – пояснила Лебедева.

По словам директора музея, правитель-
ство Карелии выделило более 3 млн рублей 
на создание проектно-сметной документации 
центра. Сейчас ПСД проходит экспертизу. 
В следующем году Музей ИЗО планирует 
податься на финансирование проекта в Мини-
стерство культуры России. Если средства 
выделят в 2024 году, творческий центр на 
Перевалке может открыться в 2025 году.
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Курьеры мошенников забрали 
более 1,5 миллиона рублей 

у пенсионерок 
Полиция записала показания подозреваемых на видео

Полиция Кеми задержала курьеров, 
которые забрали деньги у шести жертв 
мошенников, сообщает пресс-служба 
ведомства в «Телеграм»-канале. Все потер-
певшие были пенсионерками, старшей из 
них было 89 лет. Подозреваемые взяли у 
женщин более 1,6 миллиона рублей, оста-

вив себе 82 тысячи. Парочку  задержали, 
когда они собирались покинуть район.

Недавно полиция опубликовала видео с 
извинениями курьера мошенников за обман 
сегежских пенсионерок. Женщина представ-
лялась следователем и забирала у пожилых 
людей деньги для куратора.

Лжесотрудники автосервиса 
обманули двух мужчин 

Жители Карелии обогатили аферистов почти 
на 45 тысяч рублей

Двое жителей Карелии рассказали полиции, что стали жертвами лжесотрудников 
автосервиса. Подробности сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

47-летний житель Лахденпохьи рассказал полицейским, что купил запчасти для своего 
автомобиля, а затем сдал его в ремонт. Спустя время мужчине позвонил неизвестный, 
представившись сотрудником автосервиса. Он сообщил мужчине, что запчасти, куплен-
ные клиентом, не подходят для ремонта – нужны новые. Для оплаты новых автозапчастей 
и работы механиков лжесотрудник продиктовал номер телефона, на который заказчик 
перевел 37 600 рублей.

Когда житель Карелии вернулся в автосервис, выяснил, что никто из сотрудников ему 
не звонил, а все запчасти подошли.

Также мошенник позвонил и 21-летнему жителю Костомукши. Мужчина отдал машину 
на ремонт. Ему позвонил работник автосервиса и сказал, что автомобиль можно забирать. 
За работу звонивший попросил перечислить 6 тысяч рублей на номер телефона. В авто-
мастерской житель Карелии узнал, что по телефону с ним никто не связывался, а сумма 
ремонта оказалась в полтора раза меньше названной мошенниками.

Полиция Карелии отметила, что номер, на который потерпевшие из Карелии переводили 
деньги, один и тот же. Правоохранительные органы выясняют обстоятельства произошедшего.

Новогодняя гирлянда стала 
причиной пожара в квартире

Во время предпраздничной суеты необходимо всегда 
помнить о правилах пожарной безопасности

Год близится к завершению. Люди нача-
ли активно украшать разными гирляндами, 
свечами и другими атрибутами свои дома 
и квартиры. 

Во время предпраздничной суеты 
необходимо всегда помнить о правилах 
пожарной безопасности, ведь любой элек-
троприбор может стать причиной возник-
новения возгорания и лишить человека 
его имущества.

7 декабря в Кондопоге  произошел пожар. 
Причиной возгорания в квартире стала остав-
ленная включенной на стене новогодняя гир-
лянда, которую жители не выключили перед 
уходом из дома. 

Специалисты МЧС эвакуировали из дома 
11 человек. На локализацию ушла 1 минута, 
но ущерб от огня чаще всего велик. В данном 
случае пострадали комната и два домашних 
питомца, которые погибли из-за отравления 
угарным газом. 

Главное Управление МЧС России напо-
минает: не оставляйте без присмотра вклю-
ченные в розетку электроприборы! 

Чтобы обезопасить себя и свое имуще-
ство, советуем установить у себя в квартире 
автономный пожарный извещатель (АПИ). 
АПИ – это устройство, которое реагирует на 
малейшее появление дыма звуковым сигна-
лом и световым оповещением.  

Молодой человек взял за привычку 
обворовывать дома и магазины

Юношу будут судить
20-летнего жителя Муезерского райо-

на подозревают в серии краж. По данным 
МВД Карелии, молодой человек совершил 
не менее восьми преступлений, часть из 
них – это квартирные кражи.

В поселке житель Карелии присматривал 
заваленные снегом дома, где не было света, 
и проникал в них через форточки с помощью 
монтировки и отвертки.

В чужом доме молодому человеку уда-
лось украсть сабвуфер и сварочный аппарат, 
в другом – игровую приставку, бензопилу, 
триммер, хлебопечку, мультиварку, а также 
брелок в виде боксерской перчатки.

Часть имущества он продал, а остальное 
оставил себе. Спустя время он проник еще 
в одну квартиру и вынес оттуда мобильный 
телефон и сумку с блеснами, а в другом 
жилище ему приглянулись охотничий нож 
и вешалка из лосиных рогов.

Целый склад рогов житель Карелии 
обнаружил в ангаре местного жителя, 
который занимался их сезонной прием-
кой. Он незаметно вынес и спрятал часть 
товара, а затем продал другому скупщику. 
Кроме этого, на его счету две кражи из 
хозяйственных построек. Оттуда он похи-
тил сварочный аппарат и электрические 
провода.

Также житель Карелии совершил кра-
жу из магазина. Ночью он проник в отдел 
парфюмерии и похитил 2 500 рублей. Сле-
ды проникновения обнаружили продавцы, 
которые утром пришли на смену.

Молодой человек сознался в престу-
плениях и раскаялся в содеянном, а его 
мать возместила потерпевшим часть при-
чиненного ущерба.

 Уголовные дела против жителя Карелии 
направили в суд.

Организаторы свалки нанесли 
ущерб природе Прионежья почти 

на 900 тысяч рублей
В бюджет муниципального образования был взыскан вред , 

причиненный окружающей среде
Ущерб в размере 898 тыс. рублей был причинен плодородному слою почвы в поселке 

Шуя Прионежского района. Это произошло в результате незаконного складирования 
строительных отходов на земельном участке сельскохозяйственного назначения. К 
такому выводу пришла Карельская природоохранная прокуратура в ходе проведен-
ной проверки.

Прокуратура обратилась в суд с иском о возложении на собственника земли обязан-
ности ликвидировать свалку и возместить ущерб. Заочным решением Прионежского суда 
исковые требования прокурора удовлетворены. Также Росприроднадзор оштрафовал право-
нарушителя.

Петрозаводчанин лишился 
сбережений, показав реквизиты 

карты лжеработодателю 
У мужчины похитили 10 тысяч рублей 

37-летний житель Петрозаводска 
пострадал от действий мошенников, сооб-
щили в МВД Карелии.

Мужчина находился в поисках работы 
и периодически просматривал объявления 
о вакансиях. С ним в мессенджере связался 
сотрудник агентства и предложил подработку, 
связанную с поиском информации в Интерне-
те. Петрозаводчанин согласился и по просьбе 
потенциального работодателя установил на 

телефон приложение для видеосвязи. Затем 
он в онлайн-режиме прошел тестовое задание 
на скорость: перешел по присланной ранее 
ссылке и ввел данные банковской карты, 
продемонстрировав это собеседнику.

По версии полиции, таким образом афе-
ристы получили доступ к банковскому счету 
мужчины и похитили у него 10 тысяч рублей. 
В настоящий момент по факту мошенничества 
возбуждено уголовное дело.

Продавцов грибов и ягод 
привлекли к ответственности 

за торговлю 
Рейд прошел после обращений горожан у домов 

34 по улице Антикайнена и 26 по проспекту Ленина 
в Петрозаводске 

Сотрудники мэрии Петрозаводска совместно с полицейскими провели рейд по 
пресечению несанкционированной торговли. Мероприятие прошло 6 декабря в цен-
тре карельской столицы на перекрестке у Центрального рынка, где уже несколько 
десятилетий местные жители торгуют ягодами, грибами, продукцией, выращенной 
на собственных участках.

Как сообщает пресс-служба мэрии столицы Карелии, рейд прошел после обращений 
горожан у домов 34 по улице Антикайнена и 26 по проспекту Ленина.

Граждан, осуществляющих незаконную деятельность, привлекли к административной 
ответственности. Разрешение на ведение предпринимательской деятельности на данных 
участках им не выдавалось.

Отметим, в Петрозаводске проводится комплексная работа по борьбе с нелегальным 
предпринимательством. Продавцам – физическим лицам – за несанкционированную тор-
говлю грозят штрафы до 5 тысяч рублей.

Пьяный конфликт знакомых 
закончился убийством

Инцидент произошел 3 декабря 
В Петрозаводске задержали 39-летнего горожанина, подозреваемого в убийстве 

знакомого. Об этом информирует Следком Карелии.
По данным следствия, вечером 3 декабря мужчина, будучи в состоянии алкогольного 

опьянения, находился у себя дома по улице Луначарского. У него произошел словесный 
конфликт с 53-летним знакомым. В ходе пьяной ссоры подозреваемый нанес ему множе-
ственные раны грудной клетки острым металлическим предметом. Потерпевший скончался 
от обильной потери крови на месте происшествия.

Вскоре следствие выйдет в суд с ходатайством о заключении подозреваемого под стражу. 
Сейчас следователи устанавливают все обстоятельства произошедшего.
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Сувениры из печи
Если Деду Морозу к праздникам помогают готовиться гномы и Снегурочка, 

то в карельской керамической мастерской весь ассортимент сувениров 
изготавливает один мастер – Светлана Лыжова 

Марина БЕДОРФАС

В команде с ней работают творческие вдохновители и 
менеджеры. Но все украшения, сувениры и даже печных 
духов она делает своими руками. 

Керамическая мастерская, о которой пойдет речь в 
нашем проекте «Делаем в Карелии», началась от печки в 
прямом и переносном смысле этого выражения. Ее открыли 
на базе печного центра три года назад. И первоочередная 
задача мастера была – изготавливать декор для печей. Но 
постепенно творческая команда пришла к тому, что можно 
делать и другую продукцию для души, красоты, туристов, и 
в том числе это дополнительная прибыль.

Ручная глина

– В нашей мастерской мы делаем предметы интерьера и 
разные сувениры. Вся наша керамика – это ручная работа, 
и вдохновляемся мы природой Карелии, – рассказала Юлия 
Евстратова, помощник руководителя печного центра.

Светлана – единственный мастер, все изделия, которые 
реализует мастерская, – это ее рук дело. По образованию Свет-
лана – ветеринар, но, когда совхозы в Карелии закрылись, она 
осталась без работы и вместе с супругом пришла в печной центр 
подработать. Здесь всему и научилась. Теперь уже не просто 
делает изделия на продажу, но и проводит мастер-классы.

На одном из таких мастер-классов я побывала. Гости мастер-
ской изготавливали своими руками ботаническую тарелку, а 
из остатков глины могли слепить то, что душе угодно: броши, 
магниты, домашних питомцев.

– Для изготовления керамических изделий мы используем 
шамотную глину. И делаю я ее сама из сухих смесей. Материалы 
все у нас сейчас российского производства. Мы очень любили 
донбасскую глину, но по известным вам причинам пока ее не 
производят, и заказать ее мы не можем, – рассказала Светлана 
Лыжова.

Начальник Светланы – художник, работает в школе искусств. 
Он приходит на производство, обучает, подсказывает, делит-
ся секретами, в том числе как сделать правильную глину для 
керамических изделий. Светлана признается, что не перестает 
учиться.

После того как глину раскатали, ее нужно «погладить», 
чтобы на будущей тарелке не было трещин и бугров.

Для декора в керамической мастерской используют сухие 
травы, листья и цветы. этим тоже занимается Светлана. На 
даче она не только летом выращивает овощи, но и собирает 
и сушит разные растения.

– Все эти растения можно использовать много раз, пока 
они не сломаются. мы с помощью них делаем на глине отти-
ски. Работаем очень аккуратно, поэтому растения довольно 
долго служат нам, – продолжает мастер.

Яркая глазурь

После декоративной отделки глиняные блины с рисунком 
кладут на тарелки и придают им форму. Вообще, процесс 
создания керамического изделия не быстрый. Несколько 
дней эта глиняная тарелка будет сохнуть, затем ее обожгут 
в печи, температура которой 1 200 градусов. И начнется 
второй этап работы – это покрытие глазурью.

Мастерская керамики
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Светлана Лыжова

Мастер-класс

Камни для сауны

Заготовки из трав и цветов. Мастер-класс Заготовки из трав и цветов. Мастер-класс

Печной дух Гриша

Покрытие глазурью Обработка тарелки после обжига

Делаем в Карелии

– Глазурь – это, грубо говоря, жидкое стекло. Кроме 
того, глазурью также называют исходный материал или 
смесь материалов, которые после нанесения на керами-
ческое изделие и обжига дают соответствующее покры-
тие. Мы используем в работе эффектарные глазури – это 
глазури с неоднородностями окраски, эффектами типа 
лавового, сборкой, яркими включениями, кракле и так 
далее. И никогда четко не знаем, какой будет результат, 
как поведет себя глазурь после обжига, будет более яркой, 
однотонной или наоборот. Также мы используем в работе 
ангобы – это специальная краска, которая состоит из гли-
ны и цветных пигментов. Она экологичная в отличие от 
глазурей. Пигментов глазури у нас всего десяток, но этого 
достаточно для того, чтобы изделия по цветам не особо 
повторялись, – поделилась Светлана Лыжова.

Для обработки керамики мастер применяет не пищевую 
глазурь, поэтому тарелки нельзя использовать как посуду. 
Это только декор интерьера.

– Вредность глазурей заключается в возможном рас-
творении ее токсичных компонентов в пищевых кислотах, 
в результате чего они могут попасть в организм человека 
вместе с пищей. Именно поэтому мы всегда предупреждаем 
и объясняем, что тарелки нельзя использовать как посуду.

После покрытия глазурью также происходит высоко-
температурный обжиг, чтобы закрепить цвет. Потом сушка в 

сушильном шкафу. Обычно весь процесс от начала до конца 
занимает 5-7 дней, зависит от размера и количества изделий.

Печной дух Гриша

В керамической мастерской огромный ассортимент 
сувениров, украшений, подсвечников. Но специально для 
тех, кто строит дом и ставит печи, здесь придумали обе-
рег – печного духа. Сначала появился Гриша, а потом для 
него придумали подругу. Но вот имя для подруги пока при-
думать не могут.

– Печные духи приносят удачу, сидят на печи и оберегают 
дом. Мы ведь сами придумали эту историю, даже конкурс 
провели, каким будет Гриша. Но все-таки куда мужчина без 
женщины, парой-то веселее. С печами очень много быва-
ет проблем. Они могут дымить, не топиться, трескаться. И 
чтобы не случилось дома беды, чтобы у хозяек вкусная еда 
получалась в русских печах, чтобы в доме был лад и уют, 
нужен печной дух, – рассказала Юлия Евстратова.

По словам специалистов центра, печи и в современном 
мире не потеряли популярности. Кто-то ставит печи, как 
раньше, кто-то предпочитает сборные, которые готовят 
мастера в цеху, а затем устанавливают в доме за 1-2 дня. И 
для таких домовладельцев, которые ценят печное тепло, 

в мастерской сделали специальные терморегуляторы. Это 
плитки с петроглифами, например, – настоящий керамиче-
ский датчик температуры для печей. Плитка поменяет цвет, 
когда печь достаточно нагреется. И это будет сигналом для 
истопника.

Но печь – это история не только для дома, но и для бани. 
Для каменки в парной в керамической мастерской делают 
декоративные камни даже в виде шишек.

Сувенир, который требует специальной ручной обработ-
ки, – это подсвечник из натурального карельского камня, 
который добывают в Медгоре. Это слоистая порода, которую 
мастер сначала разбивает на куски, а затем делает такие пла-
стины, отбивает края. Посольку камень слоистый, то работа 
каменщика больше похожа на ювелирную обработку, говорят 
в мастерской. Затем на готовую форму художник также в 
ручном режиме наносит рисунок. При этом нет никакой 
обработки, камень красив в разрезе просто от природы.

Сейчас в керамической мастерской, как и у всех ремес-
ленников, горячая предновогодняя пора. Они готовят украше-
ния, свечные домики, подсвечники, различные украшения и 
даже делают в качестве сувениров керамические пуговицы. 
Предприниматели сотрудничают с сувенирными магазинами, 
ресторанами, очень активно участвуют в местных ярмарках. 
Но лучше всего, признаются в мастерской, работают сара-
фанное радио и личные отзывы покупателей.
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В день Карелии на выставке-
форуме «Россия» расскажут 

о Петрозаводске, Валааме 
и «Рускеале»

21 декабря среди мероприятий, призванных поближе познакомить 
жителей России с историей, культурой, промышленностью 

и традициями Карелии, в отдельный блок выделены выступления 
спикеров, представляющих научное, духовное и бизнес-сообщества 

республики 
Образовательная программа пройдет 21 декабря в одном из малых залов 75-го пави-

льона. 
В 15.00 директор Национального музея Карелии Михаил Гольденберг выступит с лекцией 

«Петрозаводск знаменит! Гаскойн велик!». В центре внимания пушки Александровского 
завода в истории России. 

Далее в 16.00 консультант по комплексному развитию горного парка «Рускеала» Антон 
Юшко расскажет про историю создания и успеха парка. 

Епископ Троицкий Панкратий, игумен Спасо-Преображенского Валаамского ставро-
пигиального мужского монастыря выступит перед слушателями в 17.00. Темой его лекции 
станет «Валаам. История и современность». Лекция будет сопровождаться выступлением 
хора Валаамского монастыря. 

Финалом образовательной программы станет презентация книги-альбома «Русская свадьба 
Заонежья» с участием фольклорного ансамбля музея-заповедника «Кижи». Она начнется в 
19.30 в павильоне D «Наша культура». 

Чтобы принять участие в образовательной программе форума, необходимо получить 
специальный QR-код и предъявить его при посещении лекции. Код выдают после регистрации 
на сайте лектория «Знание». Организаторы выставки обращают внимание, что для каждой 
лекции генерируется отдельный QR-код: одна лекция – один код. 

Международная выставка-форум «Россия» продлится до 12 апреля 2024 года. 
Экспозицию Карелии можно увидеть ежедневно в павильоне № 75 на ВДНХ, а 21 декабря 
на площадке состоится день нашей республики. 

В ПетрГУ разработали 
мобильный комплекс 

для тушения лесных пожаров
Как сообщает сайт университета, противопожарным комплексом 

может быть оснащен форвардер при движении по лесу к месту 
пожара

Альтернативой дорогостоящей специализированной технике для тушения пожаров 
может стать импортозамещающая разработка петрозаводских ученых. В Петрозаводском 
государственном университете создан противопожарный модульный комплекс, которым 
может быть оснащен форвардер при движении по лесу к месту пожара.

Разработка выполнена студентами Петрозаводского государственного университета под 
руководством молодого доктора наук, профессора кафедры транспортных и технологиче-
ских машин и оборудования Игоря Скобцова, тематика работы поддержана грантом главы 
республики.

Противопожарный модуль доставляется к месту пожара грузовиком на платформе, откуда 
переставляется в грузовой отсек форвардера с помощью манипулятора. После крепления, 
подключения электрических и гидравлических разъемов выполняются заполнение модуля 
водой и выдвижение к месту возникновения пожара для его локализации и/или ликвидации.

Форвадеры – трелевочные машины манипуляторного типа – более подходят для установки 
разработанного противопожарного модуля, потому что развивают высокие скорости в лесу, 
имеют гидроманипулятор достаточной грузоподъемности и вместительный грузовой отсек.

Противопожарный модуль включает лафетный ствол, насосную установку, емкости для 
огнетушащего вещества, гидролинии. Все это смонтировано на платформе и загружается в 
грузовой отсек форвардера.

Использование лафетных стволов в модульном комплексе стало возможным благодаря 
сотрудничеству Института лесных, горных и строительных наук ПетрГУ с инженерным цен-
тром пожарной робототехники «ЭФЭР». Установка модуля на форвадер и проверка модуля 
проходили в рамках сотрудничества ПетрГУ с белорусским предприятием по производству 
лесозаготовительной техники ООО «Амкодор-Онего».

С помощью пожарного модуля с применением лафетных стволов на форвадере можно 
дистанционно управлять подачей воды. Оператор форвардера или пожарный может устанав-
ливать направление, угол распыления и характер подачи воды (от водяного тумана до сплош-
ной струи), подавая воду по площади возгорания. Во время противопожарных мероприятий 
лесозаготовительная машина и пожарные защищены от теплового излучения с помощью 
водяного экрана.

Следы нефти возрастом около 
2 миллиардов лет нашли

 в Прионежье
Геологи выясняют, как она могла оказаться и сохраниться в лавах

Карельские ученые обнаружили следы 
древней нефти в ялгубских лавах Прионежья, 
сообщает КарНЦ РАН.

«Следы вулканических извержений на 
территории Ялгубы в Карелии известны гео-
логам более 100 лет. Однако недавно при стро-
ительстве горнолыжного центра «Ялгора» были 
обнаружены шаровые лавы, содержащие в 
себе остаточные количества древней нефти 
с возрастом около 2 млрд лет. Как она могла 
оказаться и сохраниться в лавах, выясняют 
сотрудники Института геологии Карельского 
научного центра РАН», – говорится в сообще-
нии.

О масштабе былой вулканической актив-
ности в Прионежском районе говорят распро-
страненные базальты, то есть горные породы, 
которые образовались в результате застывания 
лав. Они сформировались 2 млрд лет назад и 
к настоящему времени обнаружены в окрест-
ностях деревень Суйсарь и Ялгуба, в урочище 
Чертов стул.

Еще более 100 лет назад в Ялгоре рабо-
тал геолог Франц Левинсон-Лессинг, который 
методом микроскопического изучения горных 
пород получил результаты, востребованные 
и в наше время, отмечают ученые. Однако 
древние лавы у основания склона были скры-
ты от глаз специалистов под мощным слоем 
песка. Их обнаружили несколько лет назад при 
строительстве горнолыжного центра. Находка 
заинтересовала сотрудников Института гео-
логии КарНЦ РАН.

– Подушечные лавы Ялгоры сформиро-
вались, когда магма извергалась под водой, 
вероятно, это происходило на дне крупного 
морского бассейна. Лавовый поток под воз-
действием более холодной водной среды 
покрывался твердой коркой, образуя шары. 
Они скапливались, деформировались и при-
обретали форму подушек, потому и называ-
ются подушечными или шаровыми лавами. 
Мы обнаружили в этих лавах миллиметровые 
включения твердого углеродистого вещества. 
Выяснить строение этого вещества, узнать, как 
оно оказалось и почему сохранилось в древних 
лавах, помогли детальные микроскопические 
исследования и современные аналитические 
методы. Рамановская спектроскопия показа-
ла, что углерод имеет аморфную структуру 
и отличается от типичного для таких случа-
ев графита. По данным изотопного анализа, 
углерод в подушечных лавах имеет биогенное 
происхождение. По сути, мы имеем дело с 
древними углеводородами (нефтью), которые 
по каким-то причинам сохранились в базаль-
товом расплаве. Это удивительно, потому что 

нефть – нестойкое вещество. Температура, 
при которой образовывались лавы, могла 
достигать 1 200 °C, в таких условиях нефть 
должна была испариться или преобразовать-
ся в графит, – рассказала ведущий научный 
сотрудник лаборатории геологии и геодина-
мики докембрия Института геологии КарНЦ 
РАН Александра Степанова.

Результаты изучения лав Ялгоры опублико-
вали в международном журнале, где исследо-
ватели сообщили, что биогенный углерод мог 
оказаться в шаровых лавах благодаря тому, что 
магма незадолго до излияния на поверхность 
захватила из неглубокого нефтяного бассейна 
довольно значительный объем углеродисто-
го вещества. Благодаря короткому времени, 
которое прошло между его захватом и пол-
ным остыванием породы, не успели произой-
ти изменения, то есть переход в графит или 
газовую фазу.

Микроскопические следы углеродисто-
го вещества, которое ученые обнаружили в 
лавах, указывают на возможное существование 
древнего нефтяного бассейна. Ранее карель-
скими геологами было показано, что такой 
бассейн, «нефтяное поле Шуньга», существовал 
на территории Карелии около 2 млрд лет назад. 
Длительные преобразования значительно его 
изменили, благодаря чему сформировались 
шунгиты.

– Находка базальтов с биогенным угле-
родистым веществом для древних лав – уни-
кальный случай. Такие объекты хранят в себе 
информацию о том, как образовывались нефть 
на ранних этапах развития Земли и отлича-
лись ли эти процессы от современных. Мы 
в своей работе пытаемся понять, каким был 
механизм захвата углеродистого вещества и 
почему ему удалось сохраниться, – резюми-
ровала Степанова.

Исследователи планируют разобраться, 
как взаимодействует углеродистое вещество 
шунгитовых пород и древних магм. Работу 
продолжат на территориях Заонежья и При-
онежья.
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Жителям Лоухи пересчитают 
плату за тепло из-за плохой 

работы котельной
«КарелКоммунЭнерго» также завез в соцучреждения 

дополнительные обогреватели

Параметры теплоснабжения повы-
сят в поселке Лоухи. Об этом сообщается 
в паблике госпредприятия «КарелКом-
мунЭнерго».

На сегодняшний день все работы на 
втором котле и его просушка завершены. К 
14 декабря завершится прогрев котла на 
дровах и начнется его работа на полную 
мощность на мазуте.

«В социальные учреждения поселка мы 
завезли дополнительные обогреватели. Плату 
за октябрь, ноябрь и частично декабрь, то есть 
за все дни, когда фиксировался недотоп, всем 
жителям поселка пересчитаем. Перерасчет 
будет отражен в декабрьских квитанциях», 
– говорится в сообщении.

Карельские бизнесмены 
договорились о поставках товаров 

в Китай без посредников
Предприниматели успешно представили  республику 

на деловой миссии в Шанхае 
Визит организовал региональный 

Центр поддержки экспорта совместно с 
Корпорацией развития Карелии по нац-
проектам «Международная кооперация 
и экспорт» и «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициативы».

В состав делегации вошли представите-
ли ООО «Форест тревел», ООО «Карельское 
лето», ООО «Карельский завод минераль-
ных вод». Под руководством генерального 
директора Центра поддержки экспорта Вик-
тора Свирского делегация приняла участие 
в деловом форуме «Карелия – Шанхай», 
провела 30 переговоров, обсудила пер-
спективы сотрудничества в Шанхайском 
комитете по содействию развития между-
народной торговли и посетила ряд пред-
приятий.  Прошли встречи с генеральным 
консулом России в Шанхае и руководством 
отделения Торгового представительства 
России.

Карельские компании установили прямые 
деловые контакты с потенциальными китайски-
ми партнерами. Важной стала договоренность о 
направлении пробных партий в Китай напрямую, 
без посредников. Китайские партнеры будут 
готовы рассмотреть посещение производствен-
ных площадок в Карелии для принятия решения 
о долгосрочном сотрудничестве.

Успешно проведены переговоры с китай-
скими компаниями по вопросам изготовления 
и поставки производственного оборудования 
для модернизации предприятий и организа-
ции производства по выпуску новых видов 
продукции в Карелии.

Китай является одним из основных торго-
вых партнеров нашего региона. В 2022 году 
объем экспорта из Карелии в КНР увели-
чился в 3 раза к уровню предыдущего года. 
По итогам 9 месяцев 2023 года тенденция 
по наращиванию объемов внешней торговли 
сохранилась, поставки товаров из Карелии 
в Китай увеличились на 15%.

Предпринимателей зовут 
рассказат ь о своем бренде 

на всю страну
Производителей приглашают принять участие в конкурсе 

«Знай наших»
15 декабря в прямом эфире министр 

экономического развития республики Олег 
Ермолаев расскажет о втором конкурсе 
новых российских брендов «Знай наших» 
и преимуществах участия в нем для пред-
ставителей карельского бизнеса. 

Прием заявок на конкурс, организован-
ный по поручению президента, продлится до 
15 января 2024 года.

Победители конкурса смогут получить 
федеральные меры поддержки, такие как 
продвижение на маркетплейсах, обучающие 
программы, членство в бизнес-объединениях, 
индивидуальные встречи с бизнес-эксперта-
ми, бесплатное участие в крупных меропри-
ятиях, продвижение в медиа.

– Участие в конкурсе позволит предпри-
нимателям Карелии заявить о своих брендах 

на федеральном уровне. Уверен, что конкурс 
поспособствует развитию карельских брен-
дов – о наших товарах узнает вся Россия! 
А от регионального Минэка всем финали-
стам конкурса будут вручены сертификаты 
на услуги центра «Мой бизнес» номиналом 
70 тысяч рублей, а победителям – по 150 тысяч 
рублей, – поделился Олег Ермолаев.

29 июня 2023 года на торжественной 
церемонии в рамках форума «Сильные идеи 
для нового времени» подвели итоги перво-
го конкурса новых отечественных брендов. 
Из 5 тысяч компаний, подавших заявку на 
участие в нем, более 30 стали победителями, 
1 250 брендов получили поддержку. 

От Карелии на участие в первом конкурсе 
было подано 20 заявок, 4 из которых вошли 
в число финалистов.

Можно зарегистрироваться 
на «Лыжню России» 

через «Госуслуги»
Портал госуслуг для записи на соревнования используется 

впервые по всей стране
Открыта регистрация на «Лыжню Рос-

сии» через «Госуслуги». Заявиться на уча-
стие в гонке можно в режиме онлайн. Об 
этом сообщил паблик Минобразования и 
спорта Карелии.

Уведомление о регистрации будет 
направлено в течение 5 рабочих дней. Пре-
имуществом данной услуги является то, что 
для участия в самом событии не требуется 
предъявление оригинала паспорта и полиса 
обязательного медицинского страхования. 
Вместо этого можно использовать мобиль-
ное устройство и показать соответствующие 
документы на портале ЕПГУ.

В этом году «Лыжня» посвящена 80-летию 
полного освобождения Ленинграда от фашист-
ской блокады.

Мероприятие состоится 10 февраля 
2024 года.

«Лыжня России» проводится по феде-
ральному проекту «Спорт – норма жизни» 
нацпроекта «Демография», задачей которого 
является увеличение количества людей, зани-
мающихся физической культурой и спортом.

Нацтеатр стал лауреатом международной 
премии зрительских симпатий

Он победил в одной из номинаций 
Национальный театр Карелии стал 

победителем премии «Звезда Театрала» в 
номинации «Лучший национальный театр». 
Об этом сообщили в паблике театра.

Церемония вручения наград прошла в 
Государственном академическом театре име-
ни Евгения Вахтангова. «Звезду Театрала» 
приняли исполняющая обязанности директо-
ра Нацтеатра Карелии Марина Морозова и 
главный режиссер Вячеслав Поляков.

 Ежегодную премию «Звезда Театрала» 
в 2008 году учредил журнал «Театрал». Она 
является первой международной обществен-
ной премией зрительских симпатий, которая 
оценивает достижения в сфере театрального 
искусства с точки зрения зрительской ауди-
тории.

Сельхозпредприятия начали подготовку 
к весенним полевым работам

Минсельхоз Карелии начнет отборы на субсидии по приобретению 
семян и удобрений в I квартале 2024 года

В Минсельхозе Карелии рассказали о 
подготовке сельхозпредприятий к весен-
ним работам. Фермеры уже начали готовить 
технику: занимаются заказом необходи-
мых запчастей, удобрений и семян, строят 
планы по заготовке с учетом увеличения 
поголовья на предприятиях.

Так, в 2024 году ожидается пополнение в пле-
менном хозяйстве «Ильинское», а в 2025 году 
– в совхозе «Ведлозерский». До 1 200 голов 
планируется разместить на новой роботизи-
рованной ферме, строительство которой идет 
в соответствии с планом-графиком работ.

Первые отборы на получение субси-
дий на приобретение семян и минераль-
ных удобрений состоятся уже в I квартале 
2024 года. Принять участие в отборе на полу-
чение финансирования из федерального и 
регионального бюджетов могут все: главное, 
чтобы были планы по развитию предприятия, 
а в первую очередь увеличение объемов про-
изводства сельхозпродукции.

Также Минсельхоз Карелии заинтере-
сован в сохранении рабочих мест на селе и 
готов оказать содействие в трудоустройстве 
на сельхозпредприятия региона.
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Артисты ансамбля «Кантеле» сыграли
 в игру «Сто к одному» на федеральном канале

Точная дата выхода шоу «Сто к одному» с участием карельских 
музыкантов остается пока в секрете

Артисты ансамбля «Кантеле» стали участ-
никами федерального шоу «Сто к одному».

– Мы работали с настоящими професси-
оналами своего дела и сразу вошли в игру. 
На память у команды «Кантеле» осталось 
множество эмоций и ярких впечатлений, а 
также фото с ведущим программы Алексан-
дром Акоповым, которое мы сделали сразу 
после съемок, – рассказывает художественный 
руководитель ансамбля, Александр Гореванов.

Точная дата выхода шоу «Сто к одному» 
с участием ансамбля «Кантеле» остается в 
секрете. Карельские артисты сняли видеоролик 
о подготовке к съемке.

Волки прячутся от охотников 
в нацпарке «Ладожские шхеры»

Вблизи поселка Матросы в пятницу добыт один волк, у Импилахти 
охота на хищника продолжается

Охотники в Питкярантском районе пытаются поймать волка, который выходит к домам 
людей в поисках добычи – собак. Однако подстрелить хищника не удается, поскольку 
хитрое животное уходит в нацпарк «Ладожские шхеры». Об этом сообщает Минприроды 
Карелии.

В ведомство поступают жалобы от жителей поселков Питкярантского района о выходе 
волков к домам людей. Больше всего сигналов поступило из Импилахти.

Минприроды Карелии выдало более 100 разрешений на добычу волка в Питкярантском 
районе. С 5 декабря две бригады охотников-волчатников по 10-12 человек пытаются напасть на 
след хищника. Мероприятия проходят с участием госохотинспектора района Руслана Недаш-
ковского, представителей охотпользователя ООО «ПТО Питкяранта». Несколько охотников 
пытаются добыть хищника самостоятельными усилиями. Пока охота не принесла результатов. 
Она осложняется тем, что хищник заходит на территорию национального парка федерального 
значения «Ладожские шхеры», на территории которого отстрел животных запрещен.

Вблизи поселка Матросы в минувшую пятницу добыт один волк, у Импилахти охота на 
хищника продолжается.

Минприроды Карелии напоминает, что домашние животные должны находиться в ого-
роженных, запираемых помещениях, вольерах.

По фактам выхода волков в Питкярантском районе Минприроды Карелии просит неза-
медлительно сообщать информацию старшему инспектору по Питкярантскому району Руслану 
Сергеевичу Недашковскому по телефону +7 (931) 702-94-31. Номер телефона горячей линии 
Минприроды Карелии по выходу диких животных +7 (921) 222-05-25.

В Сортавале будет больше поваров
Несколько человек завершили обучение по направлению 

«поварское дело» по национальному проекту «Демография» 
на базе Сортавальского колледжа

Группа состояла из безработных граждан, 
молодежи до 35 лет, жителей региона воз-
растной категории 50+. Все повара получили 
документы об обучении государственного 
образца.

Всего с начала года по направлению 
агентства занятости населения Сортавальско-
го района к профессиональному обучению 
приступили 60 граждан.

Основной целью обучения является созда-
ние условий и возможностей для самореали-
зации и расширения круга профессиональных 
компетенций.

Сегодня 12 сортавальских организаций 
предлагают 36 свободных рабочих мест для 
граждан, имеющих профессию «повар». Такие 
специалисты востребованы в ООО «Плаку-
чая ива», ООО «Маяковский», ООО «Транс-
Сервис», ООО «Фамилия», ООО «Рускеальский 
экспресс», ИП Храмцов А.В. и других.

На бесплатное обучение по нацпроекту 
«Демография» могут записаться безработные 

граждане, студенты последних курсов вузов 
и колледжей, желающие трудоустроиться и 
не имеющие предложений по специальности, 
жители региона, не имеющие среднего про-
фессионального или высшего образования, 
а также те, кто находится под риском уволь-
нения. Кроме того, новые профессиональные 
компетенции могут получить мамы детей 
дошкольного возраста, не работающие по 
трудовому договору, женщины в отпуске по 
уходу за ребенком до 3 лет, граждане пред-
пенсионного и старшего возраста и другие.

Начиная с 2019 года, более 3,9 тыс. жителей 
Карелии прошли обучение по программам 
в сферах бизнес-планирования, управления 
персоналом и кадрового делопроизводства, 
бухгалтерского учета, дошкольного воспита-
ния, туристической деятельности, программ-
ного обеспечения, социального обслуживания, 
организации работы на маркетплейсах, а также 
поварского дела, сварочных технологий, управ-
ления транспортными средствами и других.

Сегежа готовится к празднованию 
Дня Карелии

Город примет праздничные мероприятия в следующем году

Сегежа готовится к празднованию Дня 
республики, которое в следующем году 
состоится на территории города.

В Сегеже благоустроен Семейный парк 
на улице Мира. На общественной территории 
оборудовали 8 функциональных зон. Среди 
них игровые площадки для детей и занятия 
спортом, пешеходные дорожки для прогулок, 
места отдыха со скамейками. Рядом распо-
ложены уличные тренажеры и оборудование 
для воркаута. В парке разместили сцену для 
выступлений и кафе, смонтировали наруж-
ное освещение, модульный туалет и входную 
зону, выполнено дополнительное озеленение. 
Проект вошел в число победителей всероссий-
ского конкурса в рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда», инициированного главой 
государства.

В городе обновлен молодежный центр. 
Сегодня в нем располагаются спортивный и 
два кинозала, творческая студия, пространство 
для местных волонтеров. Зданию обновили 

фасад, а на прилегающей территории уложили 
асфальт.

Кроме того, разработана проектно-смет-
ная документация по ремонту районного 
Дома культуры и досуга. Ведется работа по 
включению объекта в нацпроект «Культура», 
инициированный главой государства.

Праздничные мероприятия, приурочен-
ные ко Дню республики, запланированы на 
конец августа.

«Служба заказчика» выявила 186 нарушений 
правил содержания домов Петрозаводска

В адрес управляющих организаций направили уведомления 
об устранении нарушений

За прошлую неделю сотрудники «Служ-
бы заказчика» проверили содержание 
250 многоквартирных домов, сообщает 
мэрия Петрозаводска. Специалисты выявили 
186 нарушений. Из них 70 относятся к очистке 
кровель, а 66 – к уборке снега. Кроме того, 
часть нарушений связана с посыпкой нале-
ди, ненадлежащим обслуживанием общего 
имущества, содержанием фасадов, неисправ-
ностями на сетях электро– и водоснабжения.

Управляющим организациям направили 
79 уведомлений об оперативном устранении 
выявленных нарушений. В противном случае 
информацию передадут в Государственный 
комитет Карелии по строительному, жилищно-
му и дорожному надзору для принятия адми-
нистративных мер.

За прошлую неделю управляющие орга-
низации исправили 88 нарушений, выяв-

ленных ранее. Информацию не предоста-
вили организации «ЖХСервис» и «Десятый 
регион».

Сообщить о ненадлежащем качестве 
содержании внутридомовой инфраструкту-
ры и уборки дворов горожане могут в единую 
дежурно-диспетчерскую службу по круглосу-
точному телефону 051.

Контроль за работой УК и ТСЖ осу-
ществляют сами собственники помещений 
в многоквартирных домах. Если управляющая 
организация не выполняет условий договора, 
необходимо обратиться в Государственный 
комитет по строительному, жилищному и 
дорожному надзору через портал ГИС ЖКХ. 
Кроме этого, петрозаводчане могут принести 
заявление в письменной форме по адресу:
 ул. Фридриха Энгельса, 4, каб. 27. При себе 
необходимо иметь паспорт.

Турпоток на север Карелии вырос на 70%
В Санкт-Петербурге обсудили развитие туризма 

в Арктической зоне России
Поток туристов на Север увеличился в 2022 году на 70% по сравнению с 2021-м, сооб-

щил представитель Минимущества Карелии Антон Ильин на международном форуме 
«Арктика: настоящее и будущее» в Санкт-Петербурге.

Ильин принял участие в пленарной сессии «Мечта о Севере: повышение доступности и 
лучшие практики арктического туризма», где отметил, что в 2022 году Карелию посетило 
1,5 млн человек. Кроме того, турпоток на Север увеличился на 70% по сравнению с 2021 годом.

На форуме Антон Ильин рассказал о механизмах развития арктического туризма, среди 
которых реализация программы «Гектар в Арктике» и развитие арктических особо охраняе-
мых природных территорий. Он отметил, что туристическое и гостиничное обслуживание в 
Карелии является одним из популярных видов использования участков, предоставляемых по 
программе «Гектар в Арктике». Его выбирают более 20% заявителей. Интерес к программе 
высокий, на сегодняшний день принято более 1 тысячи положительных решений.

Участники сессии заинтересовались регионом, а потенциальные инвесторы уточнили 
возможности реализации проектов в республике. При поддержке Корпорации развития 
Карелии взаимодействие будет продолжено.

Финляндия планирует открыть несколько 
крупных КПП на границе с Россией

Речь идет о таких пропусках, как «Ваалимаа», «Нуйямаа» и «Иматра»
Правительство Финляндии пла-

нирует с 14 декабря открыть пункты 
пропуска «Валимаа»/«Торфяновка», 
« Н у й а м а » / « Б р у с н и ч н о е » ,  « И м а т -
ра»/«Светогорск», сообщает РИА Новости со 
ссылкой на СМИ соседней страны.

«Правительство намерено принять реше-
ние об открытии пограничных пунктов на 
юго-востоке Финляндии «Ваалимаа», «Нуйя-
маа» и «Иматра», – говорится в публикациях.

Как сообщает РИА Новости, власти 
Финляндии 30 ноября закрыли все авто-
мобильные КПП на границе с Россией из-за 
неконтролируемого прибытия беженцев 
из Сирии, Индии, Марокко, всего более 
30 национальностей. В Кремле решение 
Хельсинки закрыть пункты пропуска 

назвали русофобией, которая «вызывает 
сожаление».

Напомним, в Карелии с 15 по 21 ноября 
задержали 150 иностранцев, которые, имея 
истекшие российские визы, двигались в сто-
рону границы с Финляндией.

КПП «Ваалимаа»/«Торфяновка», 
«Нуйамаа»/«Брусничное», «Иматра»/
«Светогорск» на границе с Ленобластью РФ и 
«Ниирала»/«Вяртсиля» на границе с Карелией 
планировали закрыть как минимум до 18 фев-
раля 2024 года. 18 ноября Финляндия времен-
но закрыла еще один пограничный пункт на 
границе с Россией «Вартиус»/«Люття». После 
этого в Хельсинки приняли решение закрыть 
все пропускные пункты на границе с Россией, 
за исключением «Райа-Йоосеппи» – «Лотта».
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Дедом Морозом может стать 
каждый житель Карелии

Центр «Попечение» собирает рождественские подарки 
для одиноких пенсионеров, многодетных семей и пациентов 

паллиативного центра
Волонтеры социаль-

ного центра «Попечение» 
начали сбор рождествен-
ских подарков в рамках 
благотворительных акций 
«Рождество в каждый дом» 
и «Подари тепло». Это сбор 
для одиноких пенсионеров 
и детей из многодетных 
семей.

«Акция для одиноких 
пожилых людей проходит у 
нас каждый год. С этого года 
мы расширяем границы бла-
готворительного марафона. 
Мы по-прежнему собираем 
подарки для центров помощи 
одиноким пожилым людям, 
домов для инвалидов, одино-
ких пенсионеров, живущих 
самостоятельно, для одиноких 
и малоимущих пенсионеров, 
проживающих в районах 
Карелии, о которых часто некому позабо-
титься, о пожилых людях, находящихся в 
больницах на момент поздравления в рамках 
акции, а также для паллиативного центра 
Республики Карелия, где находятся люди 
разных возрастов, в том числе молодых, от 
18 лет, которые тоже готовятся встречать, воз-
можно, последний праздник в своей жизни. 
Хочется верить в то, что каждый из нас хочет 
совершить как можно больше добрых поступ-
ков в самое волшебное время года! К сожа-
лению, многим старикам некому подарить 
подарки на праздники. Это можем сделать 
мы с вами!» – обратились ко всем неравно-
душным жителям республики волонтеры 
«Попечения».

Для центра паллиативной помощи отдель-
ный запрос: товары для творчества и рукоде-
лия (лоскутное шитье, вышивание, раскраски 
по номерам, картины из пайеток), карандаши, 
краски, кисти, фломастеры, нитки, а также 
одноразовые бритвы и шампуни.

Из чего еще может состоять подарок для 
пожилых людей: календарь настенный, пачка 
пакетированного чая, как обычного, так и 
с фруктовыми или травяными добавками, 
сладости (как на фруктозе, так и обычные), 
носки мужские и женские, варежки, шарфи-
ки, шапочки (не меховые), полотенца, ска-
терти, тапки мужские и женские (постарай-
тесь выбрать такие, которые удобно надевать 
самостоятельно и носить пожилым людям), 
чашки и кружки, аксессуар для украшения 
интерьера (небольшая гирлянда, фигурка соот-
ветствующей тематики, маленькая елочка 

и другое). Вы, конечно, можете добавить 
к списку то, что вам хочется, но только не 
вещи, бывшие в употреблении.

«Подарки нужно упаковать в красивые 
пакеты, подписать для дедушки подарок или 
для бабушки (но так, чтобы эту надпись можно 
было отклеить при сортировке), если хотите 
положить открыточку с пожеланиями, кла-
дите именно внутрь. О собенная просьба у 
нас к детским садам и школам – подготовить 
открытки с добрыми пожеланиями. Как и в 
предыдущие годы, очень надеемся на актив-
ное участие в акции школьников и дошколь-
ников, классами и группами, и, конечно, ваши 
трогательные открытки и письма согреют 
сердца бабушкам и дедушкам», – отметили 
в центре.

В рамках акции для детей из многодетных 
семей «Рождество в каждый дом» активисты 
собирают подарки для детей от 0 до 18 лет. 
Для младшего возраста это могут быть разви-
вающие игрушки, книжки, кубики, говорящие 
игрушки, любые игрушки кроме мягких. Для 
детей среднего возраста: книги настольные 
игры, наборы для творчества, конструкто-
ры, машинки, солдатики, куклы, наборы для 
рукоделия, игрушки на радиоуправлении и 
другое. Для подростков наушники, портатив-
ные колонки, флешки, пауэр-банки, книги, 
косметика, дезодоранты, кошельки.

Эти подарки тоже следует упаковать и 
подписать.

Адрес сбора подарков: улица Вольная, 1, 
с 10.00 до 13.00 ежедневно. Акция действует 
до конца декабря.

Более 1 200 карельских семей 
распорядились материнским капиталом 

без обращения в Соцфонд 
Теперь направить его средства на ипотеку 

можно прямо в банке 
Такой возможностью в 2023 году вос-

пользовались 1 245 карельских семей. 
Воспользоваться материнским капиталом 

на погашение ипотеки или первоначальный 
взнос на приобретение или строительство 
жилья можно сразу после рождения ребенка, 
давшего право на меру господдержки. 

Подать заявление о распоряжении сред-
ствами материнского (семейного) капитала 
на улучшение жилищных условий с привле-
чением кредитных средств можно непосред-
ственно в банке, в котором открывается 
кредит. То есть вместо двух обращений (в 
банк и Социальный фонд) семье достаточно 
обратиться только в банк, где одновременно 
оформляется кредит и подается заявление 
на погашение кредита или уплату первого 
взноса.

Заявления и необходимые сведения из 
документов банки передают в ОСФР по 
электронным каналам. Для этого Социаль-
ный фонд заключил с банками соглашения 
об информационном обмене.

Если семья улучшает жилищные усло-
вия без привлечения кредитных средств, 
то распорядиться материнским капиталом 
в этом направлении можно только после 
трехлетия ребенка, давшего право на эту 
меру господдержки.

В целом улучшение жилищных условий 
– одно из самых популярных направлений 
для распоряжения средствами материнского 
капитала. За время действия программы – с 
2007 года – ему отдали предпочтение  более 
22 тысяч карельских семей.

Помимо улучшения жилищных условий, 
средства маткапитала можно направить на 
обучение ребенка, на ежемесячную выплату, 
на накопительную пенсию мамы, а также на 
социальную адаптацию и интеграцию в обще-
ство ребенка-инвалида.

Напомним, что размер маткапитала в 
2023 году при рождении первого ребенка 
составляет 586,946 рубля. При появлении 
второго ребенка маткапитал увеличивается 
на 188,681 рубля. Если ранее семья не полу-
чала маткапитал, то при рождении второ-
го ребенка размер сертификата составит 
775 тысяч 628 рублей. С 1 февраля 2024 года 
размер материнского капитала в России будет 
проиндексирован на 7,5%.

Подробная информация о направлениях 
использования средств маткапитала на сай-
те СФР в разделе «Материнский семейный 
капитал».

Более подробную информацию также 
можно получить по телефону контакт-центра 
ОСФР по Карелии 8 (800) 200-07-57.

Заявление на получение земельного 
участка можно подать через «Госуслуги»

Это право дано многодетным семьям
На портале доступна функция поста-

новки граждан на учет в качестве лиц, 
имеющих право на получение земельных 
участков в собственность бесплатно.

Данная услуга включает  в себя две поду-
слуги. Первая – постановка на учет – подхо-
дит многодетным семьям, которые впервые 
обращаются с заявлением о постановке семьи 
в очередь на получение земельного участка.

С таким заявлением в адрес Миниму-
щества Карелии может обратиться семья, 

имеющая в своем составе трех и более 
детей. Для постановки на учет все члены 
семьи должны иметь либо постоянную 
регистрацию на территории республики 
либо временную – не менее 5 лет и при 
отсутствии постоянной регистрации в дру-
гом регионе РФ.

Вторая подуслуга – сведения об учете 
– подходит многодетным семьям, которые 
уже стоят в очереди на получение участка 
и хотят узнать свой порядковый номер.

Многодетная семья получила 
социальную помощь 

на газификацию  
На эти цели было выделено 100 тысяч рублей 

Многодетная семья из деревни Рыпуш-
калицы Олонецкого района обратилась в 
отделение Центра социальной работы с 
заявлением о предоставлении субсидии на 
проведение газификации домовладения. 
Специалисты рассмотрели его и вынесли 
положительное решение о выделении 
100 тыс. рублей. 

Благодаря господдержке работы по дога-
зификации дома были произведены.

Минсоцзащиты Карелии напоминает, что 
право на субсидию за счет средств федераль-
ного бюджета на мероприятия по газифика-
ции имеют:

– малоимущие граждане;
– многодетные семьи;
– инвалиды войны, участники ВОВ, вете-

раны боевых действий, члены семей погиб-
ших (умерших) инвалидов войны, участников 
ВОВ, ветеранов боевых действий.

Субсидия предоставляется однократно в 
размере стоимости работ по газификации, 
но не более 100 тыс. рублей. 

Дополнительно к субсидии предусмотрена 
единовременная материальная помощь на 
указанные цели. Суммарный объем субсидии 
и материальной помощи не может превышать 
125 тыс. рублей или стоимости мероприятий 
по газификации. 

Для участников СВО и членов их семей 
размер материальной помощи составляет 
стоимость мероприятий по газификации, 
но не более 125 тыс. рублей. 

По вопросам предоставления выплат на 
мероприятия по газификации необходимо 
обращаться в отделение по работе с граж-
данами Центра социальной работы по месту 
жительства.

С начала года 49 жителей Карелии полу-
чили финансовую поддержку на общую сумму 
более 4,8 млн рублей. Среди получателей 
семьи из Кондопожского, Прионежского, 
Олонецкого районов и Петрозаводска.

По вопросам предоставления соци-
альной помощи на мероприятия по гази-
фикации необходимо обращаться в отде-
ление по работе с гражданами Центра 
социальной работы по месту жительства.
Телефон единого контакт-центра 8 (800)
100-00-01. 

Две тысячи карельских 
школьников узнали, 

как формируется пенсия
Специалисты Отделения Соцфонда провели уроки 

пенсионной грамотности для старшеклассников региона
 На занятиях специалисты фонда в простой и доступной форме рассказали ребятам 

о том, как устроена пенсионная система, о работе Социального фонда, о мерах соцпод-
держки для разных категорий населения и о возможности получать государственные 
услуги в электронном виде. 

Особое внимание сотрудники ОСФР уделили теме формирования будущей пенсии и 
необходимости официального трудоустройства для получения белой зарплаты. Они напом-
нили, что только в этом случае на счете гражданина копятся пенсионные коэффициенты 
для страховой пенсии. 

– Главная цель кампании – формирование у молодых людей новой пенсионной культу-
ры, понимания, из чего складывается пенсия, при каких условиях она назначается и какой 
стаж для этого необходим. Очень важно, чтобы молодежь осознавала личную ответствен-
ность за свое будущее пенсионное обеспечение, – отметила управляющий региональным 
Отделением СФР Юлия Ермакова.  

Закрепить полученные знания ребята смогли в ходе деловой игры «Ключи от фонда», 
которую ОСФР по Карелии провело в ноябре. В этом году в ней приняли участие десяти-
классники двадцати петрозаводских школ. По итогам все участники получили учебник 
«Все о будущей пенсии». 
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Исключили из леса
Более 5 тысяч заявлений на «лесную 

амнистию» рассмотрели специалисты 
Минприроды Карелии

В 2017 году президент России подписал закон о «лесной амнистии». Он необходим 
для того, чтобы устранить противоречия двух государственных реестров – лесного 
и недвижим ости.

В этом году Минприроды России и Рослесхоз разработали дополнительные крите-
рии для амнистирования участков, пересекающихся с лесным фондом, на которых уже 
нецелесообразно вести лесное хозяйство и проводить мероприятия по сохранению лесов.

Новые критерии амнистирования земельных участков:
– наличие на земельном участке объекта недвижимости, назначение которого не свя-

зано с использованием лесов, например частный дом. Необходимо, чтобы права на дом 
были зарегистрированы в Росреестре и площадь пересечения участка и лесного фонда 
была меньше 0,1 га;

– под действие закона попадут и те участки, на которых есть линейные объекты.
– До этого момента специальных критериев оценки для амнистирования не было. Мы 

руководствовались нормами Федерального закона № 280. Разработка новых критериев – 
дополнительный механизм защиты имущественных прав граждан, – отметил начальник 
отдела земельных отношений Евгений Лопухов.

Если участок подходит под положения норм закона о «лесной амнистии» и новые кри-
терии, то региональное Минприроды исключит территорию пересечения лесного фонда 
с землями иной категории.

С момента принятия закона в 2017 году специалисты Минприроды Карелии проанали-
зировали более 5 тысяч земельных участков, 2 тысячи из которых попали под действие 
закона о «лесной амнистии» и получили положительное заключение.

В конце прошлого года лесную амнистию продлили до 1 января 2026 года.

Как быстро узнать 
о задолженности

Судебные приставы рекомендуют 
совершать оплату через Интернет только 
на официальных ресурсах ФССП России

Электронные сервисы ФССП позволяют 
гражданам получить достоверную инфор-
мацию о задолженности дистанционным 
способом через Интернет, не посещая 
судебного пристава лично.

УФССП России по Карелии напомина-
ет, что официальными ресурсами являются 
суперсервис «Цифровое исполнительное 
производство», сервис «Банк данных испол-
нительных производств» и интернет-при-
емная.

Самый популярный вариант – суперсервис 
«Цифровое исполнительное производство» на 
портале «Госуслуги», предлагающий широкие 
возможности для сторон исполнительного 
производства и спектр полезной информа-
ции. На нем можно проверить долги, удо-
стовериться в их отсутствии или оплатить 
их, узнать об ограничении на выезд за гра-
ницу или обратиться к судебному приставу 
по интересующему вопросу. Достоверным 
источником получения сведений об исполни-
тельных производствах является электронный 
сервис «Банк данных исполнительных про-

изводств» на официальном сайте службы. 
Сервис сформирует квитанцию и предложит 
погасить долг. При этом для оплаты выбрать 
можно не только банки, но и личный кабинет 
на портале «Госуслуги».

Электронным помощником для граждан 
является сервис «Интернет-приемная», распо-
ложенный на сайте Управления Федеральной 
службы судебных приставов по Карелии. Сер-
вис разработан для повышения эффективно-
сти обратной связи с населением. С помощью 
него можно направить заявление, жалобу, 
ходатайство, предложения или благодарность 
в электронном виде, а также приложить необ-
ходимые документы.

УФССП России по Карелии рекомендует 
получать информацию и совершать оплату 
задолженности через И нтернет только на офи-
циальных ресурсах ФССП России и портале 
«Госуслуги». Дистанционный способ оплаты 
долгов по исполнительному производству 
гарантирует снятие ограничительных мер и 
прекращение исполнительного производства 
без посещения должностных лиц.

В Карелии расширен 
перечень земельных 

участков 
для предоставления 

многодетным семьям
За последние месяцы перечень 

пополнился более чем на 200 новых 
земельных участков 

Подбор новых территорий для фор-
мирования земельных участков для 
многодетных семей ведется на постоянной 
основе органами местного самоуправле-
ния во взаимодействии с региональным 
Минимущества.

Многодетные семьи Карелии вправе 
подать заявление на получение участка из 
перечня и получить его в собственность бес-
платно.

Земельные участки могут быть предо-
ставлены в целях:

индивидуального жилищного строитель-
ства;

ведения садоводства;
личного подсобного хозяйства в границах 

населенных пунктов.
Так, в октябре многодетная семья полу-

чила земельный участок в Костомукше. А 
еще одна женщина самостоятельно нашла 
подходящий по всем необходимым крите-
риям земельный участок и в ноябре полу-
чила распоряжение об утверждении схемы 
его расположения, в соответствии с кото-
рой земельный участок будет поставлен на 
государственный кадастровый учет и предо-
ставлен всем членам многодетной семьи в 
общую долевую собственность.

Для получения земельного участка:
1) проверьте, соответствует ли ваша семья 

критериям;

2) выберите муниципальное образование, 
где хотите получить земельный участок, и 
определите цель его использования;

3) выберите участок из перечня или сфор-
мируйте участок самостоятельно;

4) соберите необходимые документы 
и направьте заявление в Минимущества 
Карелии.

Форма заявления доступна на сайте Управ-
ления земельными ресурсами. Необходимо 
выбрать форму № 3 (многодетные).

Получить услугу можно на п ортале 
госуслуг:

предоставление участков без торгов 
(если участок сформирован и поставлен на 
кадастровый учет);

предварительное согласование предостав-
ления участка (если подается схема форми-
руемого земельного участка).

С этого года Минимущества Карелии 
совместно с Управлением земельными 
ресурсами проводят встречи с многодет-
ными семьями в районах Карелии. Такие 
встречи уже прошли в Сегежском, Муезер-
ском районах и Костомукшском городском 
округе. Многодетным семьям разъясняются 
вопросы, связанные с подготовкой заявления 
и сбором документов, самостоятельным поис-
ком участка. В планах продолжить такую 
адресную работу в районах республики в 
следующем году.

С помощью сервиса «Госуслуги.
Дом» можно подать заявку 

в управляющую организацию
Новое мобильное приложение позволяет собственникам 

квартир решать все вопросы ЖКХ онлайн и в одном 
приложении 

В том числе жители могут оперативно подавать заявки в управляющие организа-
ции и получать обратную связь.

Чтобы подать заявку через сервис «Госуслуги.Дом», необходимо выбрать объект недвижи-
мости, в нижнем меню открыть раздел «Заявки». Далее в открывшемся экране нажать кнопку 
«Новая заявка». Появится сообщение от умного помощника, который поможет составить 
заявку. Внизу экрана нужно выбрать объект, например «Во всем доме», «В моем подъезде», 
«В моей квартире». Следующий шаг – выбрать из предложенных вариантов, в чем именно 
заключается проблема. И в завершении в поле ввода на следующем экране описать проблему, 
при желании прикрепить фотографию и нажать на кнопку «Подать заявку». 

В приложении придет push-уведомление. Нажав на него, собственник сможет прочитать 
ответ управляющей организации.

Министр образования и спорта 
рассказал про налоговый вычет 

за занятия спортом
Получить налоговый вычет можно в 2025 году по итогам 
занятий в 2024 году через работодателя по фактическим 

расходам и через налоговую инспекцию по месту 
жительства 

Роман Голубев предоставил список 
карельских компаний, включенных в пере-
чень организаций, за чьи физкультурно-
оздоровительные услуги потребители 
смогут вернуть социальный налоговый 
вычет:

– «АУ РК Центр спортивной подготовки» 
(«Акватика», ФОК на ул. Ключевой, стадион 
«Спартак», РСК «Курган»);

– физкультурно-оздоровительные ком-
плексы в Сортавале и Питкяранте;

– фитнес-центр «Здравсоюз» (Петроза-
водск);

– спортивный центр «Силвес» (Петро-
заводск);

– аквапарк «Синиранта» (Костомукша);
– дирекция спортивных сооружений и 

спортивной подготовки (спортивный ком-

плекс «Луми», стадион «Юность» дворец 
спорта «Корал»);

– центр активного отдыха «Ялгора»;
– ООО «Клевер» (Петрозаводск);
– детская футбольная школа «Юниор» 

(Петрозаводск);
– спортивно-оздоровительные услуги 

«СПОРТЭКИП» 
– спортивный клуб «Фитнес Хаус»;
– фитнес-клуб «Точка спорта»;
– фитнес-клуб «Фитнес Империя»;
– фитнес-клуб «Антифитнес»;
– аквастудия на Виданской;
– клуб единоборств «Красная панда»;
– спортивно-развлекательный клуб 

«Батутник»;
– центр раннего плавания «Добрый кит»;
– фитнес-клуб Olymp fitness.
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 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии 
с постановлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 
информирует о раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам, о регистрации и ходе реализации заявок 
на доступ к услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества, о 
регистрации и ходе реализации заявок о подключении (технологическом присоединении) к 
газораспределительным сетям Общества, о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям, 
о способах приобретения, стоимости и объемах товаров, необходимых для оказания услуг 
по транспортировке газа по трубопроводам Общества за ноябрь 2023 года, о наличии (отсут-
ствии) технической возможности доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа 
по газораспределительным сетям Общества на 2024 год.

Информация размещена на сайте общества: http://gazpromgr-karelia.ru.

Российская Федерация
Республика Карелия

РАСПОРЯЖЕНИЕ

ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

1. Внести в приложение 2 к распоряжению Главы Республики Карелия от 22 сентября 2023 года 
№ 406-р (Карелия, 2023, 28 сентября, 10 ноября) следующие изменения:

1) в основном составе призывной комиссии муниципального образования «Прионежский 
муниципальный район»:

а) включить в состав призывной комиссии следующих лиц:
Михайлова Е.Г. – медицинская сестра военного комиссариата (Пряжинского и Прионежского 

районов Республики Карелия), центра (военно-врачебной экспертизы) военного комиссариата 
Республики Карелия, секретарь призывной комиссии;

Петров Е.О. – военный комиссар (Пряжинского и Прионежского районов Республики 
Карелия), заместитель председателя призывной комиссии;

б) исключить из состава призывной комиссии Никитину Т.В., Шаруева В.Г.;
2) в основном составе призывной комиссии муниципального образования «Пряжинский 

национальный муниципальный район»:
а) включить в состав призывной комиссии Петрова Е.О. – военного комиссара (Пряжин-

ского и Прионежского районов Республики Карелия), назначив его заместителем председателя 
призывной комиссии;

б) исключить из состава призывной комиссии Шаруева В.Г.;
3) в резервном составе призывной комиссии муниципального образования «Беломорский 

муниципальный район»:
а) включить в состав призывной комиссии Александрову О.Я. – исполняющего обязанности 

главы администрации муниципального образования «Беломорский муниципальный район», 
назначив ее председателем призывной комиссии;

б) исключить из состава призывной комиссии Котинову Е.Г.
4) в резервном составе призывной комиссии муниципального образования «Прионежский 

муниципальный район»:
а) включить в состав призывной комиссии Никитину Т.В. – старшего помощника началь-

ника отделения (подготовки и призыва граждан на военную службу) (по профессиональному 
психологическому отбору) военного комиссариата (Пряжинского и Прионежского районов 
Республики Карелия), назначив ее секретарем призывной комиссии;

б) исключить из состава призывной комиссии Тиначеву О.В.
2. Настоящее распоряжение опубликовать в газете «Карелия».

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

г. Петрозаводск
7 декабря 2023 года
№ 552-р

18 октября 2023 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики 
Карелия от 27 июня 2023 года, которым признан недействующим с даты принятия приказ 
Министерства сельского и рыбного хозяйства Республики Карелия от 1 марта 2023 года 
№ 79/МСХ-П «Об определении границ рыбоводного участка». 

Российская Федерация
Республика Карелия

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 11 декабря 2023 года № 571-П

О внесении изменения в постановление 
Правительства Республики Карелия от 8 сентября 2023 года № 425-П 

1. Внести в постановление Правительства Республики Карелия от 8 сентября 2023 года 
№ 425-П «Об установлении величины прожиточного минимума на душу населения и по основ-
ным социально-демографическим группам населения по Республике Карелия на 2024 год» 
(Официальный интернет-портал правовой информации (www.pravo.gov.ru), 13 сентября 
2023 года, № 1000202309130007) изменение, изложив пункт 1 в следующей редакции:

«1. Установить величину прожиточного минимума на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам населения по Республике Карелия на 2024 год:

1) по северной части Республики Карелия (Беломорский муниципальный округ, Кале-
вальский, Кемский, Лоухский районы, г. Костомукша):

на душу населения  19 802 рубля
трудоспособное население 21 584 рубля
пенсионеры   17 030 рублей
дети    19 208 рублей;
2) по Республике Карелия, кроме северной части:
на душу населения  18 494 рубля
трудоспособное население 20 158 рублей
пенсионеры   15 905 рублей
дети    17 939 рублей;
3) в целом по Республике Карелия:
на душу населения  18 681 рубль
трудоспособное население 20 362 рубля
пенсионеры   16 066 рублей
дети    18 121 рубль.
2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия».

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте: www.zakupki.gov.ru размещена:
– информация о внесении изменений в ранее размещенную информацию о проведении 

закупок товаров, необходимых для производства регулируемых услуг (включая использова-
ние конкурсов, аукционов), с указанием наименований товаров и предполагаемых объемов 
закупок (изменения в план закупки товаров (работ, услуг) АО «ПСК» на 2023 год, утверждены 
решением Совета директоров АО «ПСК» (протокол № 191 от 29.11.2023 г.).

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия 
объявляет об открытии вакантных должностей:

– мирового судьи судебного участка № 4 г. Петрозаводска Республики Карелия;
– мирового судьи судебного участка Калевальского района Республики Карелия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, 
д. 33, Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат 
Квалификационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 22 января 2024 года. Заявления и документы, 
поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону 8 (814-2) 790-287.
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Карелия повысила рейтинг среди 
регионов по сбору мусора
Позиция республики выросла на 29 пунктов 

и переместилась на 37-е место
Уже второй год подряд рейтинг Рос-

сийского экологического оператора воз-
главляют Москва и Московская область, в 
числе лидеров Тульская и Нижегородская 
области. Заметно повысила свою позицию в 
рейтинге Карелия – ее позиция выросла на 
29 пунктов и переместилась на 37-е место.

Карельский экологический оператор 
(КЭО) вошел в состав группы «ЭкоЛайн» 
год назад, в декабре 2022 года. До 1 апре-
ля 2023 года в республике на захоронение 
направлялось 100% потока отходов.

Одним из главных критериев рейтинга 
является доступность раздельного сбора 
отходов для населения. С начала апреля в 
Карелии внедрена двухпоточная система 
сбора и разделения отходов, установлено 
1 039 контейнеров для вторсырья. У 52% 
населения республики есть возможность 
разделять отходы в шаговой доступности. 
Вывоз отходов происходит в два потока – 
работают машины для смешанных отходов 
и для раздельно собранных. КЭО открыл 
первую промышленную сортировку «Пер-
вый шаг».

Создана единая цифровая система управ-
ления вывозом, начислениями и обращениями 
жителей. Внедрена онлайн-система контроля 
вывоза, позволяющая оперативно решать воз-
никающие проблемы или не допускать их появ-
ления, на учет поставлен каждый кубометр 
отходов. Создан единый реестр мест накопления 
отходов и контейнеров. Это повысило эффек-
тивность логистики и доступность услуги.

За 8 месяцев работы первой промышленной 
сортировки «Первый шаг» на нее поступило 
1 445 тонн отходов, из которых удалось отобрать 
и направить на переработку 828 тонн вторсырья 
(макулатура, стекло, тетрапак, пластик, металл 
– всего 23 компонента).

Продолжается реализация комплексной 
экологической образовательной программы 
КЭО о современной системе обращения с 
отходами.

–  Улучшить свои экологические показатели 
регион сможет после введения в строй совре-
менного комплекса по переработке отходов, 
строительство которого начнется в 2024 году, – 
отметила вице-премьер правительства Карелии 
Янина Свидская.

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству 

с газетой «Карелия»
Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 

8 (814-2) 78-53-17
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Авторы «Слюдариума» (12+) организовали 
встречу для работников слюдяной фабрики и их 
родственников. Активисты собирают не только 
информацию, но и фотографии, предметы, доку-
менты, артефакты для создания экспозиции.

– Вы, сотрудники фабрики, стали связующей 
ниточкой между прошлым и будущим. И это позво-
ляет выстраивать нашу работу по созданию ново-
го арт-пространства. Мы собираем у вас живые 
истории, предметы, которые вы храните. Мы бы 
хотели сделать такие встречи регулярными, чтобы 
сохранять с вами связь и продолжать сотрудни-
чество. Мы хотим, чтобы туристы не уезжали, а 
оставались в городе, чтобы наш объект был для них 
интересным, – рассказала автор проекта Наталья 
Козловская.

Часть собранных материалов из архивов акти-
висты проекта уже оцифровали. На этой встрече 
собрали новые артефакты, которые хранились у 
сотрудников фабрики дома. Внимание журналистов 
привлек металлический топор, который принесла 
в музей Антонина Камилатова. Она отработала на 
фабрике 30 лет и призналась, что прожила здесь 
лучшие годы своей жизни.

– У нас было шефство над совхозом «Маяк». 
Мы с девочками сеяли капусту, потом высаживали 
рассаду, потом пололи, выращивали. А осенью нас 
на автобусах возили рубить эту капусту. И для этого 
мы использовали такой топорик. И он у меня на 
лоджии сохранился. Но это было хорошее время, 
мы в автобусах пели песни. Я всегда говорю, что 
на фабрике прошли наши лучшие годы. О нас 
здесь очень заботились, – вспоминает Антонина 
Александровна.

Антонина Камилатова очень поддерживает 
идею создания музея, посвященного слюдяной 
фабрике. Она активно со своими фабричными 
подругами участвует в работе, приносит интерес-
ные артефакты, фотографии и делится историями.

– Нам сегодня принесли слюду, калькулятор 
из цеха, фотографии, редкие книги, одна слюдя-
ница – Зинаида Торнева, спортсменка, – принесла 
кубок и вымпелы, – довольна Татьяна Салтыкова.

По словам активистов, ремонт и проекти-
рование продолжаются, летом они планируют 
пригласить слюдяниц на открытие новой экспо-
зиции, посвященной добыче слюды, ее свойствам, 
обработке.

Проект «МОСТ: метаморфозы оживших слю-
дяных тайн» ориентирован на взаимодействие с 
бывшими сотрудниками петрозаводской слюдяной 
фабрики, членами их семей, молодежью. Проект 
реализуется на площадке создаваемого культурного 
центра «Слюдариум» в одном из бывших цехов 
фабрики в центре города.

Топор для капусты для проекта «Слюдариум»
В Петрозаводске стартовал проект «МОСТ: метаморфозы оживших слюдяных тайн», который 

стал победителем конкурса «Практики личной филантропии и альтруизма» 
Благотворительного фонда Владимира Потанина

Сотрудницы фабрики

Татьяна Салтыкова

Антонина Камилатова

Встреча слюдяниц

Топор для капусты
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